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В ижевском проекте исследования и паспортизации зелёных насаждений учёные УдГУ 
работают как участники программы «Приоритет 2030». 

В кадре – Константин Ведерников, кандидат биол. наук, доцент кафедры инженерной 
защиты окружающей среды ИГЗ (слева), и Дмитрий Рябов, директор центра маркетинга 
и трансфера технологий УдГУ, представляют Resistograph, купленный при поддержке 
Приоритета 2030 и позволяющий выявлять скрытые дефекты растущих деревьев. Нередко 
из-за этого прибора ижевчане принимают исследователей за киллеров, но Resistograph 
позволяет очень быстро получить все характеристики дерева, без ущерба для него. Потом 
специалисты анализируют полученные данные и заполняют ведомости таксации деревьев. 

Подробнее об этой работе читайте на стр. 4

«Зелёный код»  
будет расшифрован!

Фото  
Олеси Душак
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Новые возможности для студентов

Открытие центров реализует-
ся в рамках исполнения поручения 
Президента РФ по итогам заседания 
Наблюдательного совета АНО «РСВ» в 
марте 2021 года.

В церемонии открытия приняли уча-
стие заместитель министра образования 
и науки УР Ирина Геннадьевна Крохина, 
руководитель направления по реали-
зации проекта «Центры компетенций» 
АНО «РСВ» Игорь Игоревич Жуковский, 
ректор УдГУ, председатель Совета рек-
торов Удмуртской Республики Галина 

Витальевна Мерзлякова. 
Среди работодателей 
присутствовали предста-
вители «ИЭМЗ «Купол», 
АО «Ижавиа», ООО «ЦЕС – 
КОМОС».

На открытии состоялся торжествен-
ный обмен соглашениями между ректо-
ром УдГУ Г.В. Мерзляковой и руководи-
телем проекта «Центры компетенций» 
И.И. Жуковским.

В центре оценки и развития управ-
ленческих компетенций студенты смо-

гут пройти диагностику своих soft skills 
(гибких навыков). По итогам диагности-
ки для каждого студента будет сформи-
рована индивидуальная траектория раз-
вития в процессе обучения.

Это позволит студентам повысить 
уровень своих надпрофессиональных 
навыков, что поспособствует более эф-
фективному карьерному росту.

Помимо открытия центра состоялась 
презентация проектов АНО «Россия – 
страна возможностей», стратегическая 
сессия для руководящих сотрудников 
Правительства региона, университета и 
работодателей республики, рабочее со-
вещание с экспертами учебно-методи-
ческого отдела университетов, а также 
квест, мастер-классы и деловая игра для 
более чем 650 студентов Удмуртии.

«Не сидите на месте, будьте актив-
ными и только тогда вы состоитесь как 
профессионалы», – подвела итог ректор 
УдГУ Галина Витальевна Мерзлякова.

Фото Олеси Душак

8 сентября на базе Удмуртского государственного 
университета совместно с Агентством по мо- 
лодёжной политике Удмуртской Республики и АНО 
«Россия – страна возможностей» был проведён 
День платформы «Россия – страна возможностей» и 
открытие Центра оценки и развития управленческих 
компетенций.

 

В сентябре отмечают дни рождения 
преподаватели, сотрудники  

и ветераны УдГУ:

Людмила Дмитриевна  
Фирулева,  
доцент ИСК

Тамара Михайловна  
Богомолова,  

специалист по экспозиционной  
и выставочной  

деятельности НОЭЦ

Ирина Анатольевна  
Горнева,  

делопроизводитель

Игорь Вадимович Глейзер,  
доцент ИЕН 

Олег Борисович Дмитриев,  
доцент ИФКиС 

Пётр Николаевич Крылов,  
зав. кафедрой ИМИТиФ

Галина Семёновна  
Воробьёва,  

зав. лабораторией плодовых  
и ягодных культур

Светлана Фёдоровна  
Бородулина,  

доцент ИСК 

Юлия Николаевна Серго,  
доцент ИЯЛ

Елена Егоровна Никулина,  
преподаватель МКПО

Тамара Геннадьевна Норина,  
специалист по УМР

Сергей Валентинович  
Широбоков, зав. кафедрой ИГЗ

Татьяна Алевтиновна Новикова,  
доцент ИМИТиФ 

Татьяна Владимировна 
Колотухина, 

начальник отдела сопровождения  
образовательных программ

Надежда Наумовна  
Никулина,  

сотрудник военно- 
мобилизационного отдела

Татьяна Александровна  
Вотякова,  

сотрудник ИМИТиФ

Лина Ивановна Лонг,  
сотрудник лаборатории ИНиГ

Галина Андреевна Рылова,  
сотрудник ИИиД

Яна Леонидовна Ворожцова,  
специалист по УМР ИЯЛ

Зоя Николаевна Скорнякова,  
сотрудник ИЕН

Татьяна Михайловна  
Милютинская,  

зав. кабинетом ИЯЛ

Любовь Николаевна  
Филькина,  

сотрудник администрации

Нина Васильевна Дубовцева,  
сотрудник ИЯЛ

Нина Ивановна Чермокина,  
пекарь КСП

Виталий Григорьевич  
Рухлядев,  

сторож

Поздравляем  
с юбилеем!

Дорогие коллеги, поздравляю Вас 
с традиционным и важным для нас 

праздником – Днём учителя! 

Преподавание в университете – это наше счастье, на-
ша линия жизни, наше постоянное самосовершенствова-
ние. В этой работе нет границ – ни временных, ни смыс-
ловых; наши ориентиры – не только профессиональные 
знания и умения, но и нравственные ценности, которые 
столь хрупки в современном мире.

Сегодня нужен сильный преподаватель – как специа-
лист и профессионал, так и носитель гуманитарных и гу-
манных идей, способных противостоять наплыву потреб- 
ления и агрессии.

Очень хочется, чтобы наши выпускники из поколения в 
поколение уносили в душе благодарность и образ заме-
чательных университетских преподавателей.    

Я желаю вам, коллеги, энергии для работы и общения, 
для решения непростых задач, как сугубо университет-
ских, так и в программе стратегического академическо-
го лидерства «Приоритет 2030». Все они, требуя от нас 
вложений и усилий, в итоге работают на развитие наше-
го любимого вуза, на уровень нашей преподавательской 
работы.  

 
Галина Витальевна Мерзлякова, ректор УдГУ

«Полон жизни мой жизненный вечер…» 

1 октября мы празднуем Международный день пожилого челове- 
ка. Мир его отмечает в 32-й раз, а в России у него юбилей – 30 лет 
назад его признали и в нашей стране. 

Внимание, вежливость и забота – то, что требуется старшему 
поколению, то, чему способствует этот праздник. Но у него есть 
и обратная связь: старшее поколение может поделиться своим 
жизнелюбием, умением принимать любые ситуации без озлобления, 
своей активностью и трансляцией самых добрых чувств. Во 
всяком случае, это можно смело отнести к ветеранам Удмуртского 
госуниверситета. На этом фото – недавнее лето, хорошее настроение 
и улыбки преподавателей УдГУ, славно трудившихся ещё в ХХ веке, 
Л.Г. Меркушевой и Б.М. Нечитайло.
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Лыжная база УдГУ: заявка на новую жизнь

Женщина в удмуртской культуре и вузе

Для этого есть все условия: 
географически она распола-
гается в парковой зоне, и сю-
да приезжают лыжники даже из 
центра города, чтобы встать на 
трассы в 2, 3 и 5 км. Теперь спрос 
на них увеличился – с появлени-
ем микрорайона «Столичный». 
Он немалый по территории, но 
здесь на данный момент отсут-
ствуют спортивные сооружения, 
всегда нужные активным людям. 

Что имеет база сейчас? Слу- 
жебное помещение, используе-
мое как лыжехранилище, и по-
мещение для раздевалок. Об- 
щая площадь её территории –  
почти 5 000 кв. м.

Какой она задумана в про-
екте? Трёхэтажным многофунк-
циональным физкультурно-оз-
доровительным комплексом.

На первом этаже предпола-
гается разместить лыжехрани-
лище на 300 пар лыж и помеще-
ние для их подготовки и обслу-
живания. Также будут оборудо-
ваны места для хранения и об-
служивания велосипедов. Для 

комфорта посетителей – разде-
валки и отдельные санузлы; ка-
бинет врача для приёма пациен-
тов; процедурная; спортивный 
магазин; кафе.

На втором этаже задуманы 
тренажёрный зал; спортивный 
зал с разметкой и оборудовани-
ем для игры в волейбол, баскет-

бол, мини-футбол; технические 
помещения.

Новый комплекс учитывает 
и нужды университета: он по-
прежнему будет использовать-
ся для проведения учебных за-
нятий по предмету «физическая 
культура» и физкультурно-оздо-
ровительных и спортивных ме-

роприятий для студентов и пре-
подавателей. Поэтому на тре-
тьем этаже появятся аудито-
рия для учебных занятий и тре-
нингов, а также офисные поме-
щения.

Понятно, что такое доро-
гостоящее сооружение долж-
но окупаться, поэтому (прежде 
всего с учётом соседнего ми-
крорайона) будут предлагать-
ся платные физкультурно-оз-
доровительные услуги. Это бу-
дет аренда лыжного инвента-
ря и тюбингов; абонементы в 
тренажёрный зал, в том чис-
ле и персональные тренировки. 

Не забудем про кафе, офисные 
помещения и все условия для 
корпоративных мероприятий. 
Разработчики проекта считают, 
что реально зарабатывать на та-
ком комплексе более 4 млн. ру-
блей. 

– Мы давно мечтаем рекон-
струировать и модернизиро-
вать нашу лыжную базу, – го-
ворит директор Института фи-
зической культуры и спорта  
А.Е. Алабужев. – Сейчас у уни-
верситета появились такие воз-
можности, и этот проект может 
получить реальное воплощение.

С уходом из жизни Р.И. Яши- 
ной завершается целая эпо-
ха истории факультета удмурт-
ской филологии, который вхо-
дит сейчас в состав ИУФФУиЖ. 
Роза Ивановна была частью то-
го дружного и авторитетного, те-
перь можно сказать, легендарно-
го коллектива педагогов вуза, ко-
торый составляли А.А. Поздеева, 
Н.П. Качалина, В.И. Петровский, 
Ю.А. Пиявский, Н.И. Петровская, 
Н.П. Кралина, Д.А. Яшин, А.К. Бай- 
метов, С.В. Соколов, П.Л. Горфун- 
кель, Э.А. Тамаркина, З.А. Богомо- 
лова, И.В. Тараканов, а затем и 
Б.О. Корман, В.М. Марков и др. 
Это были учёные, специалисты, 
которые все силы отдавали учеб-
ному процессу, воспитательной и 
общественной работе, и расписа-
ние занятий для них было свято. 

 Родом из деревни Русский 
Зязьгор Кезского района Роза 
Ивановна стала педагогом выс-
шей школы, учёным, обще-
ственным деятелем и полити-
ческим лидером. После оконча-
ния Дебёсского педагогическо-
го училища в 1951 году она посту-
пила на филологический факуль-
тет Удмуртского государственно-
го пединститута. В студенческие 
годы была активным членом лите-
ратурно-творческого кружка, пе-
ла в хоре. Здесь в институте судь-
ба её свела с Даниилом Яшиным, 
и вскоре после получения дипло-
ма Роза Ивановна вышла за него 
замуж, семья переехала в город 
Глазов. Там Роза Ивановна три го-
да проработала в школе учите-

лем русского языка и литерату-
ры. В 1959 году вместе с мужем 
она вернулась в Ижевск и, посту-
пив в аспирантуру УГПИ, начала 
работать на кафедре удмуртского 
языка и литературы. В 1965 году в 
Тартуском университете защити-
ла кандидатскую диссертацию на 
тему «Сравнительные конструк-
ции в удмуртском языке». 

 Свою научную и педагогиче-
скую работу Р.И. Яшина успешно 
сочетала с литературным твор-
чеством. Уже первые её стихи в 
переводе на русский язык бы-
ли включены (ещё под фамили-
ей Лекомцева) в известную анто-
логию «Стихи удмуртских поэтов» 
(Ижевск, 1957). В последующие 
годы Р.И. Яшина писала критиче-
ские статьи, рецензии и литера-
турные обзоры. 

 Р.И. Яшина, всегда занимав-
шая активную жизненную пози-
цию, приняла непосредственное 
участие в кампании за возвраще-

ние исконного названия столицы 
нашей республики Ижевск и, до-
бившись вместе с университет-
ской молодёжью успеха, она по-
степенно втянулась в обществен-
но-политическую жизнь города и 
республики. Стремительные со-
бытия 1980-90-х годов вынесли 
её в большую политику. Будучи 
одним из инициаторов созыва 
Всесоюзного съезда удмуртов в 
1991 году, Р. И. Яшина стала одним 
из основателей Всеудмуртской 
организации «Удмурт кенеш» и 
впоследствии была избрана её 
Президентом. Она мужественно 
отстаивала интересы удмуртско-
го этноса и в поисках своей право-
ты с группой единомышленников 
оказывалась даже в Женеве, где 
выступала на заседании одной из 
структур ООН. 

 Общественно-политическая 
работа привела Р.И. Яшину к со-
трудничеству с Н.В. Витруком, 
доктором юридических наук, в 
своё время бывшим заместителем 
председателя Конституционного 
суда РФ. (В 1990-2000 годы  
Н.В. Витрук, помогавший респуб- 
лике решать некоторые юриди-
ческие вопросы, заинтересовал-
ся удмуртской культурой, живо-
писью и литературой и оказывал 
писателям и художникам всяче-
ское содействие). На свои сред-
ства он создал коллекцию и му-
зей картин живописи художни-
ков Удмуртии и вместе с библио- 
текой редких книг подарил его по-
сёлку Игра. Р.И. Яшина по анало-
гии с «Третьяковкой» в шутку и все-

рьёз называла этот музей «витру-
ковкой». Одновременно Н.В. Вит- 
рук обратился к Р.И. Яшиной за 
помощью в создании своего ро-
да библиотеки переводов рус-
ской классики на удмуртский 
язык. Так Р.И. Яшина вплотную за-
нялась переводческой деятель-
ностью. Работая над составлени-
ем и изданием переводов стихов 
на удмуртский язык А. Кольцова, 
Н. Некрасова, С. Есенина и др., 
она загорелась идеей перево-
да романа А.С. Пушкина «Евгений 
Онегин». До неё никто даже из 
профессиональных поэтов не 
дерзнул бы браться за такое де-
ло. Роман был переведён и издан. 
Если бы Р. И. Яшина за всю свою 
жизнь перевела только «Евгения 
Онегина», то и тогда она была бы 
постоянно упоминаема в разных 
справочниках и энциклопедиях. 

Р.И. Яшина – автор свыше 
150 научных работ, в т. ч. «Очер- 
ков стилистики удмуртского  
языка», многочисленных мето- 
дических пособий, альбомов  
о жизни и творчестве Степана 
Широбокова, Евгения Самсоно- 
ва, Владимира Романова. Она  
почётный профессор Удмуртс- 
кого университета, Заслужен- 
ный деятель науки УР, лауреат На- 
циональной премии им. Кузебая 
Герда. Вместе с мужем Д.А. Яши- 
ным она воспитали двух сыновей. 
Один из них – доктор математиче-
ских наук, профессор – преподаёт 
в Удмуртском университете, дру-
гой – закончил худграф универси-
тета и работает художником. 

 Жизнь и творчество Р.И. Яши- 
ной – яркая страница в истории 
Удмуртского университета и в 
истории всей удмуртской культуры. 

А.Г. Шкляев, Г.Н. Шушакова

Если сани готовят летом, то, наверное, пора и чистить лыжи на 
предстоящий сезон. И у нас хорошая новость для тех, кто любит лыжню, 
зимнюю спартакиаду работников УдГУ и университетскую лыжную 
базу. Сегодня этому старому, далёкому от комфорта спортивному 
объекту обещают новое будущее. Задуман проект по кардинальному 
преображению лыжной базы УдГУ.

1 сентября 1922 года хоронили Розу Ивановну Яшину. В условиях угро- 
зы пандемии панихида была вдалеке от университета, немноголюдная, 
скромная, и многое из того, что могло бы быть сказано в другой обстанов- 
ке, осталось не высказанным.

Такой нашу лыжную базу знают все. Ждём её преображение

ЭРА военной науки
Технополис «ЭРА» – это уни-

кальное военное научное учреж-
дение, чья цель – создание пе-
редовых оборонных технологий. 
Сюда приглашают студентов, 
в том числе и УдГУ, на военную 
службу по призыву в специаль-
ные научные роты, где проходят 
службу призывники, знакомые с 
научной деятельностью.

Кандидатами в научные роты 
Военного инновационного тех-
нополиса «ЭРА» могут стать мо-
лодые люди от 19 до 27 лет. К 
ним выдвигаются требования: 
быть гражданином Российской 
Федерации, не служить ранее по 
призыву, иметь категорию год-
ности по состоянию здоровья не 
ниже Б–4 (части связи, радио-
технические части), а также доку-
мент государственного образца 
о высшем образовании (общий 
средний балл успеваемости не 
ниже 4,0). При этом по дисципли-
нам, соответствующим профилю 
научно-исследовательской дея-
тельности прикладных исследо-
ваний, проводимых в технополи-
се, средний балл успеваемости 
должен быть не ниже 4,5.

Для молодых учёных, желаю-
щих пройти военную службу в науч-
ных ротах, доступно 16 направле-
ний исследований (о них подроб-
нее на сайтах технополиса «ЭРА» 
и Минобороны). Главное в этой ра-
боте – скорость и эффективность. 
На форуме «АРМИЯ-2022» техно-
полис «Эра» продемонстрировал 
новейшие инновационные разра-
ботки (более 30) в области робото-
техники и мехатроники, биотехни-
ческих систем и технологий, пер-
спективных измерительных ком-
плексов и систем зондирования, 
искусственного интеллекта, меди-
цины, робототехники, информаци-
онных технологий.



Паспортизация зелени Ижевска: 
первые шаги

Как выглядит паспортизация?
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– Ирина Леонидовна, стра-
тегический проект долго-
срочный, но уже заявлены 
первые результаты.

 – Да, на начало реализации 

Проекта мы ставили две основ-
ные задачи: во-первых, это раз-
работка прикладных техноло-
гических решений в области 
промышленной экологии; во-
вторых, переход от фундамен-
тальных и научных исследова-
ний к внедрению их результа-
тов в практику, что требует соз-
дания научно-производствен-
ных площадок и научно-произ-
водственных объединений с ре-
альным производством, пред-
ставителями реального сектора 
экономики.

– Очень интересны задачи, 
связанные с зелёным стро-
ительством (развитие эко-
инфраструктуры населён-
ных пунктов). Мы отслежива-
ем ход проекта «Зелёный код 
Ижевска».

– «Зелёный код Ижевска» – 
проект, разработанный по ини-

циативе Общественной пала-
ты Ижевска. В состав рабочей 
группы проекта, возглавляе-
мой Главой МО «Город Ижевск» 
О. Н. Бекмеметьевым, входят 

учёные УдГУ, ИжГТУ, ИжГСХА, 
Удмуртского федерального ис-
следовательского центра УрО 
РАН, члены Общественной па-
латы, Центра территориального 
развития УР, депутаты гордумы.

Наш университет – один из 
самых активных участников дан-
ного проекта. Компетенции на-
ших специалистов в области зе-
лёного строительства и систе-
мы управления зелёным фон-
дом, в области научных иссле-
дований адаптации и устой-
чивости древесных растений, 
экологизации насаждений убе-
дили Администрацию горо-
да и членов Общественной па-
латы Ижевска осуществить пи-
лотный проект по созданию ав-
томатизированной информа-
ционной системы мониторин-
га состояния и содержания зе-
лёных насаждений по результа-

там инвентаризации и паспор-
тизации на основе таксацион-
ной оценки и анализа научных 
исследований состояния расте-
ний. За этим следует разработ-
ка концепций благоустройства 
и озеленения на двух пилотных 
участках городской территории. 
Заключён муниципальный кон-
тракт, и к концу декабря 2022 
года мы должны освоить 1 750 
тыс. руб. 

Работы по инвентаризации 
зелёного фонда проводятся с 
использованием IT-технологий. 
Нами разработано мобиль-
ное приложение, позволяю-
щее таксаторам более точно 
и оперативно проводить про-
цедуру таксации и описания 
элементов благоустройства. 
Информация аккумулируется в 
базы данных и затем картирует-
ся. Автоматизирована техноло-
гия выделения границ зелёных 
зон и их паспортизации. 

При проведении работ мы 
используем оборудование, 
приобретённое по программе 
«Приоритет 2030»: квадрокоп-

тер, резистограф и др., – оно 
позволяет оперативно и, са-
мое важное, более точно про-
водить описание зелёного фон-
да, состояния древесных расте-
ний, что даст основу для приня-
тия верных управленческих ре-
шений в области озеленения и 
благоустройства городских тер-
риторий. 

Эта научно-исследователь-
ская работа предусматривает 
возможность тиражирования её 

результатов для дру-
гих муниципальных 
образований.

– Можно ли ска-
зать, что зелёное 
строительство идёт 
полным ходом?

– Практическая от- 
дача налицо: нами 
выполнено 5 хоздо-
говоров по компен-
сационному озеле-
нению на городских 
объектах и 8 дого-
воров по разработ-
ке проектов такса-
ции (оценке стоимо-
сти) зелёных насаж-
дений на сумму око-
ло 3 млн. В результа-
те посажено 373 са-
женца деревьев и 260 
кустарников. 

Мы предложили  
организацию работ  

по озеленению по принципу 
«одного окна», технологию ком-
плексного проведения работ: 
сюда входят подготовка стан-
дартного посадочного материа-
ла в Учебно-ботаническом саду 
УдГУ; разработка проектов озе-
ленения; производство работ; 
уход за саженцами в течение го-
да (гарантийный срок) с после-
дующей передачей на баланс 
городских служб. Это не просто 
удобно – такой подход приво-
дит к сокращению срока адми-
нистративных процедур для за-
казчиков, например, строитель-
ных компаний – комплексных 
застройщиков (получение раз-
решений на строительство, по-
рубочных билетов) с 3-4 меся-
цев до 15-30 дней. 

– Таким образом, УдГУ, 
благодаря программе «Прио- 
ритет-2030», предстаёт цен-
тром передовых исследова-
ний и технологий в области 
зелёного строительства и в 
системе управления и орга-
низации озеленения.

– Объективно это так и есть.

– Целью производства работ по «Зелёному коду» слу-
жит паспортизация зелёных насаждений – определение 
возрастных и физиологических параметров насаждений, 
их нанесения на карту, внесения рекомендаций балансо-
держателям земельных участков по уходу за зелёными 

насаждениями. 
Первично карта отображает участок с произрастающи-

ми зелёными насаждениями и их группами (фото «Общий 
вид»). 

При увеличении масштаба карты группы отображают 
породные составы насаждений, по которым мы кликом 
мыши можем вызвать справочную информацию (паспорт 
зелёного насаждения) – порода, возраст, состояние, ди-
аметр и площадь кроны, фотография насаждения (фото 
«Единичный пример»). Кстати, на фото единичного при-
мера – клён – тот самый, который вторым проверялся на 
резистографе.

Сама карта будет рассчитана на 2 типа пользовате- 
лей – общедоступная карта (без слоя топографических 
съёмок и с отсутствием возможности внесения измене-
ний), и карта ограниченного пользования для специали-
стов подразделений, отвечающих за благоустройство и 
состояние зелёных насаждений (возможность корректи-
ровки карты, доступ к слою топографических материалов).

На фото «Слои ограниченного пользования» как раз 
отображена топографическая съёмка, содержащая ин-
формацию о подземных инженерных коммуникациях – с 
целью определения зелёных насаждений, произрастаю-
щих в охранной зоне коммуникаций.

Удмуртский государственный университет продолжает работать в 
программе «Приоритет 2030», а она требует прикладных результатов. 
Это прямая связь науки и практики, и об этом мы беседуем с одним 
из руководителей стратегического проекта УдГУ «Новое качество 
жизни: ответ на современные биоэкологические вызовы», доктором 
биологических наук, профессором И.Л. Бухариной.

Спросили мы участника проекта 
«Зелёный код» Дмитрия Сергеевича 
Рябова, директора центра маркетинга и 
трансфера технологий УдГУ.

Выявление скрытых дефектов растущих деревьев при помощи 
прибора Resistograph

Заполнение ведомости таксации деревьев после осмотра

Получение и анализ данных о наличии/
отсутствии скрытых дефектов

Единичный пример  
конкретного дерева

Общий вид участка с нанесёнными 
зелёными насаждениями

На карте – слои ограниченного 
пользования



Искусственный интеллект: 
притягательный, но далёкий
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– У искусственного интел-
лекта (ИИ) немалая история. 
Исследования начались во вто-
рой половине 20 века. Были по-
ставлены интересные задачи: 
как снабдить машину интеллек-
туальными качествами, подоб-
ными человеческим. Были пред-
ложены многие интересные ме-
тоды и решения, хотя их авторов 
критиковали, считая, что мощ-
ности компьютеров под их за-
думки не хватит. В новом тыся-
челетии мощностей для таких 
задач достаточно, и что-то уже 
реализовали.

О чём же речь? Если мы хо-
тим создать искусственный ин-
теллект, это означает, что мы хо-
тим заставить технику/машины 
решать задачи, присущие ин-
теллекту. У задач есть класси-
фикация: они могут быть интел-
лектные и интеллектуальные, 
более высокого уровня. В по-
следних решающий задачу сам 
анализирует жизненную ситуа-
цию, выявляет проблемы, ста-
вит цели…  Пока непонятно, как 
заставить технику это делать в 
чистом виде, без участия чело-
века.  

– Человечество мечтает  
отключить собственный мозг?

– Разумно иметь помощника. 
Далеко не всегда человек успе-
вает всё сделать сам. А помощ-
ники уже есть: например, мес-
сенджер пытается подсказать 
нам нужное слово. По идее, он 
уже может сам написать весь 
текст, правда, это будет какая-
то ерунда. В сообщениях ан-
глоязычным коллегам он упор-
но изменял моё имя Анатолий 
на «анатомия». Не совсем раз-
умный пока помощник, но мож-
но его совершенствовать. 

– Известно, что для науче-
ния машины различать кошку 
и собаку требуется миллион 
их изображений и много ком-
пьютеров. Ребёнку же хвата-
ет 2 фото и 5 минут. 

– Да, это огромные затра-
ты, когда обучение идёт тупым 
силовым методом. Но теперь 
мощных компьютеров много, 
они стали дешевле, и такие ме-
тоды применяют, иногда полу-

чая интересные результаты.
А какие задачи решаются 

сейчас? Их два типа: первые 
связаны с суждениями, вторые –  
с ощущениями. Что касает-
ся кошки и собаки, это связано 
с ощущениями и работой зри-
тельного анализатора. И это за-
дачи обучения компьютеров/
техники с помощью компьютер-
ных программ и систем – ма-
шинное обучение. Вопрос «кош-
ка или собака» когда-то реша-
ли специалисты крупных кор-
пораций, где много техники и 

средств. Сейчас есть облачные 
вычисления: вы можете сами 
подключиться к этой системе с 
большим количеством компью-
теров (краткосрочная аренда), 
ваш гораздо более сложный за-
прос обработают, и вы увидите 
результат. 

В теме ИИ много интерес-
ного. По всей видимости, туда 
хорошо вложились военные – 
им нужно было анализировать  
аэрофотоснимки, что-то рас-
познавать. Они написали мас-
су программ, но у военных всег-
да идёт война: пока одни рас-
шифровывают, другие занялись 
маскировкой распознаваемых 
объектов и введением этих про-
грамм в заблуждение…  

Заодно появилось и граж-
данское применение. Так, фо-
тоаппарат распознаёт лица, 
наилучшим образом пытает-
ся их показать. Но камера – это 
не глаз, у которого дно сфери-
ческое. Человек видит совсем 
по-другому, нежели камера. 
Возникает проблема: как при-

способить технику? Есть систе-
ма распознавания речи, но по-
ка это ещё очень плохой секре-
тарь. Распознавание рукопис-
ного текста – тоже задача, мы 
(один мой бывший аспирант в 
частности) этим занимаемся. 
Кстати, распознавание пись-
ма «на лету» легче, потому что 
учитывается динамика движе-
ния, и техника её неплохо рас-
познаёт. Этим мы часто поль-
зуемся: пишем на электронной 
доске, и текст тут же печатает-
ся. Такие простые вещи мож-

но применять в нашем учебном 
процессе. Можно делать более 
сложные задачи, это, напри-
мер, «виртуальный помощник 
лектора». Человек говорит – по-
мощник тут же находит и выдаёт 
справочную информацию. 

Но это ещё не интеллект, а  
субинтеллектные задачи. Одна- 
ко мы в нашем университете хо-
тим сделать хотя бы их. 

– УдГУ заинтересован в ИИ 
с точки зрения обучения…

– …и с точки исследования. 
Что касается обучения искус-
ственному интеллекту, то зада-
чи машинного обучения – лишь 
небольшая доля того, что идёт 
под его флагом. Например, 
язык программирования. В 
какой-то момент в тренде стал 
язык «питон» (Python [пайтон] 
по-английски). Это хороший со-
временный язык программиро-
вания, и многие компьютерные 
библиотеки присоединились к 
нему – вот так и получилось, что 
у «питона» есть доступ к этим 
библиотекам в этой системе. И, 

кажется, что изучишь его и вро-
де как близок к искусственному 
интеллекту. Нет, это всего лишь 
оболочка. 

Обычно компьютер – это ру-
тина, он работает по програм-
ме, и все системы компьютер-
ного обучения работают так. А 
бывает так, что мы знаем, какую 
задачу хотим решить, логиче-
ски её описали, но как написать 
для неё программу, не знаем. 
Это настоящая интеллектная 
головоломка – решение задач 
без программы. Такие средства 
есть, они делаются на интерес-
ных физических принципах, ис-
пользуются и некоторые биоло-
гические принципы. Но это обо-
рудование очень дорогое, в де-
сятки млн долларов, и универ-
ситету непосильно. Поэтому мы 
занимаемся очень простыми ве-
щами – мы обучаем магистран-
тов обучению машин. 

А это математическая стати-
стика, это регрессионный ана-
лиз, выделение главных компо-
нентов – серьёзные математи-
ческие задачи. Нереально за-
ставить всех в вузе этому обу- 
чаться. На самокате кататься 
может каждый, но сделать его 
сможет далеко не каждый. И 
наш образовательный модуль 
для большинства обучаемых –  
это обучение катанию на са-
мокате. «Делать самокаты» бу-
дет только небольшой процент 
наших студентов. А большин-
ство будет использовать гото-
вые программные продукты для 
исследований – научных и при-
кладных, что и есть анализ дан-
ных. Очень много научных работ 
сейчас выполняются на уровне 
машинного обучения. Это эм-
пирия на сложном техническом 
уровне. 

– Когда чему-то научишь 
машину, возникает такая же 
радость, как от обучения че-
ловека?

– Человека обучить проще: 
в него много чего заложено, и 
можно апеллировать к его со-
знанию. При обучении маши-
ны возникают некоторые про-
блемы. Вроде бы, известно всё: 
как эта система устроена, как 
идут обратные связи, но создать 
план тренировки машины, наце-
ленной на конкретные результа-
ты, – нетривиальная задача. 

– Если мы будем писать 
планы тренировки для нераз-
умных машин, то сможем об-
учать по этому принципу и де-
тей с нарушением интеллек-

та?
–  Человек гораздо более 

сложная система, чем машин-
ные, которые мы обучаем. В ма-
шине, понимаем мы, есть какая-
то связь, на которую мы будем 
воздействовать. А у человека 
зачастую непонятно, какие свя-
зи остались, какие нарушены. 
Это как работа на неисправной 
технике: непонятно, что полу-
чится, может, всё вообще сло-
мается. 

У нас стоит задача – вызвать у 
студентов интерес к ИИ. Если вы 
хотите научиться пользовать-
ся системой, которая запуска-
ет машинное обучение, то нуж-
но понять, как ей предъявлять 
образцы, как требовать резуль-
тат. И понять это могут многие. 
Тем более что обучаемые си-
стемы скоро будут проникать во 
все области. Программировать 
всё и строго – сложно (да и нет 
столько программистов), обу-
чить обучению техники намно-
го легче. Но это менее надёжно. 

Есть зарубежный опыт тако-
го обучения. У немцев, напри-
мер, он высокого уровня: обу-
чение компьютеров работе идёт 
в реальной производственной 
обстановке. Да, это очень до-
рого (млн евро), но заказчик – 
промышленность, БМВ. Они бе-
рут учебную базу вуза, доосна-
щают её оборудованием и учат 
студентов работе на нужды кон-
кретного предприятия. Мы по-
ка не видим, чтобы наши произ-
водства были в этом заинтере-
сованы.

– Если больше и чаще го-
ворить про ИИ, мы его бы-
стрее приблизим?

– Если вы больше и чаще бу-
дете говорить «халва», может 
быть, кто-то и почувствует её 
вкус…  То же и с искусственным 
интеллектом: можно так пред-
ставить дело, что человек по-
верит, что владеет ИИ, какими-
то его вещами. Но нельзя объ-
ять необъятное. Если вы хотите 
освоить некоторые современ-
ные средства, связанные с ком-
пьютерным обучением техники, 
то давайте скромно ими и зай-
мёмся.  

– Большие ли ряды людей 
в вузе, которые хотят этому 
обучаться?

– В магистратуру «Информа- 
тика и компьютерные науки» мы 
принимали при конкурсе почти 
5 человек на место. Ряды боль-
шие, но представляют ли они, за 
что берутся?

Участие в Приоритете 2030 стимулирует на разработку новых 
образовательных программ. Наш университет теперь предлагает 
образовательный модуль «Искусственный интеллект». 

Какие знания он содержит, мы попросили рассказать зав. кафедрой 
теоретических основ информатики ИМИТиФ, доктора физико-
математических наук Анатолия Петровича Бельтюкова.

До 8 октября в ИИАС (в личном ка-
бинете) проходит анкетирование с це-
лью выявить истинный интерес к газе-
те «Удмуртский университет». Просим 
наших читателей и наших «листателей» 
заполнить эту анкету –  так мы получим 
представление о читательской аудито-
рии - 2022, её запросах, о реальном ти-
раже и отношении к изданию.

Анкета среди прочего спрашивает: с 
каким вопросом Вы бы хотели обратить-
ся в редакцию? И вот один из первых и 
острых: когда из газеты уйдёт «шаб- 

лонность» советских корпоративных 
газет?

Ответ мы обсудили с Ольгой 
Борисовой – одним из редакторов «УУ», 
работавшей в 1986-1993 гг., как раз на 
переломе советского-постсоветского 
времени. И мнения наши совпали.

Корпоративная газета всегда будет 
шаблонной в том плане, что она выполня-
ет политику своего учредителя (ректора-
та). В этом нет ничего плохого: если руко-
водство организации поддерживает тра-
диции, корпоративные газеты выживут. 

Если имеется в виду шаблонность 
языка текстов, точнее, их эмоциональ-
ная закрытость, то такова наша корпо-
ративная культура. Хотя, если читать га-
зету без предвзятости, то на её страни-
цах можно найти много мыслящих лю-
дей, которые живо рассказывают о про-
ектах, удачах и задачах вуза. И газе-
та немало пишет о замечательных пер-
сонах университета. При этом нашему 
корпоративному изданию открыт весь 
мир в лице выпускников, партнёров, го-
стей УдГУ. 

Редакция находится в информацион-
ном потоке, который в немалой степени 
направляют статьи и запросы подраз-
делений вуза, наших преподавателей и 
порой студентов. Мы за предложения по 
делу: рациональные, творческие, остро-
умные. Границы и шаблоны нередко ра-
ботают только в наших головах. Пишите: 
udgugazeta@mail.ru – предлагайте. 

Юлия Ардашева,  
гл. редактор

Шаблонная, но любимая



– Я всё-таки не типичный рек-
тор. К такой должности обычно 
ведёт карьера: декан факульте-
та, проректор, ректор. А я никог-
да не руководил, был профес-
сором на кафедре, занимался 
студентами и написанием книг. 
Но потребовался ректор, кото-
рый был бы писателем и одно-
временно имел научное звание. 
Такое сочетание бывает не ча-
сто, вот мне и предложили. Я со-
гласился, потому что был инте-
ресен совсем другой опыт и не 
хотелось потом жалеть об упу-
щенном шансе.   

– Высшее образование 
трансформируется: теперь 
оно не гарантирует профес-
сию «на всю жизнь». Какая за-
дача у него теперь?

– Не могу себя считать экс-
пертом всего высшего образо-
вания – у меня опыт точечный 
и конкретный. В МГУ я был сту-
дентом, потом работал профес-
сором, но я никак не менеджер. 
Но моё субъективное мнение 
такое, что высшее образование 
у нас фактически стало неотъ-
емлемой частью просто обра-
зования. Очень многие выпуск-
ники школ хотят стать студента-
ми – в советское время гораздо 
труднее было поступить в вуз. 
Ничего плохого в этом нет: пусть 
дети дольше учатся, больше уз-
нают, может быть, им будет лег-
че в тех условиях, в которых со-
временный мир находится, най-
ти свой путь. 

Да, сегодня образование ни к 
чему не обязывает: не факт, что 
человек, получивший диплом 
по той или иной специальности, 

по ней будет работать. И в этом 
есть некоторое противоречие: 
теперь государство деньги счи-
тает, и бюджет вуза складывает-
ся из госзадания, а оно опреде-
ляется количеством бюджетных 
мест, и если при этом мы учим 
студента, понимая, что он не бу-
дет работать по специальности, 
тогда для чего эти бюджетные 
средства тратятся? 

И всё-таки я считаю, что 
здесь как раз мелочиться не на-
до – ничего страшного, что че-
ловек окончил вуз по одной спе-
циальности, а работать будет по 
другой. Это не значит, что день-
ги были выброшены впустую. 
Никуда эти деньги не пропада-
ют: любой рубль, вложенный в 
образование, потом сторицей 
обернётся – не на этом студен-
те, так на другом, на третьем, 
и всё окупится. На мой взгляд, 
образование – та сфера нашей 
жизни, куда деньги тратить не 
жалко. Знания, полученные в ву-
зах, всегда пригодятся. Это ка-
сается образования и культу-
ры – рано или поздно они да-
дут свой результат. Бывает мно-
го разных экономических проек-
тов, которые были сделаны впу-
стую. А образование, как доро-
ги: мы их строим, понимая, что 
они всё равно будут нужны, по 
ним всё равно будут ездить. 

– Наш университет 
участвует в программе 
«Приоритет 2030», и среди 
прочих её задач есть управ-
ление талантами. Это нелег-
ко, а у вас каждый препода-
ватель и студент считает себя 
уникальным. Как вам удаётся 

из творческих личностей сде-
лать команду? 

– Честно говоря, мы таки-
ми категориями, как команда, 
управление талантами, не опе-
рируем. В Приоритете 2030 мы 
не участвуем, потому что у нас 
очень маленький институт. Но 
к программе я отношусь по-
зитивно: это ещё один способ 
дать какой-то толчок для разви-
тия вуза. Хотя понимаю, с каки-
ми сложностями сталкиваются 
университеты – участники про-
граммы. 

– У вас есть конфликты 
творческих людей?

– Бывают, но всё-таки мы тра-
диционно были вузом, где сту-
денты уважали преподавате-
лей, а преподаватели уважа-
ли студентов. И уважали пра-
во быть собой, уважали раз-
ные взгляды. Литература под-
вержена всяким партийным те-
чениям, идеологическим деле-
ниям. В Литературном инсти-
туте учились, с одной сторо-
ны, Евгений Евтушенко и Бэлла 
Ахмадуллина, с другой сторо-
ны, Василий Белов и Николай 
Рубцов – и левые, и правые, и 

либералы, и почвенни-
ки. Эта традиция – пусть 
растут все цветы – мне 
лично близка и понят-
на. Главное, чтобы наши 
студенты занимались 
делом. И если человек 
талантлив, то многое 
можно ему простить.

– Как вы отмечае-
те успехи своих уче-
ников: количеством 
книг?

– В том числе и коли-
чеством книг. Проблема 
не в том, чтобы издать 
книгу – важно, чтобы она 
была замечена, прочи-
тана, вызвала какой-то 
интерес. Для нас крите-
рием являются различ-
ные литературные пре-
мии, которые получают 

наши выпускники, их участие в 
творческих конкурсах по лите-
ратуре, в области поэзии и про-
зы, в переводах на иностран-
ные языки, экранизаций и инс-
ценировок художественных про-
изведений – наши выпускники 
занимают там высокие места. 
Участие в книжных фестивалях и 
ярмарках важно тоже. Кстати, у 
нас в Литинституте есть удмурт-
ская группа, небольшая: 6-7 мо-
лодых людей. Интересно, что 
её набрала и ведёт выпускница 
Литинститута Вера Григорьевна 
Пантелеева. Она родом из 
Удмуртии, удмуртка, тоже когда-
то была у нас студенткой уд-
муртской группы.  

– Что вам важно в этой ра-
боте: нарастить культурный 
слой удмуртских студентов, 
сохранить национальный ко-
лорит? 

– Это, конечно, поддерж-
ка национальных культур и ли-
тератур. Я считаю, что в нашей 
стране (без всяких пафосных 
слов) – самой многокультур-
ной, самой многоязыковой, са-
мой многолитературной стране 
мира – очень важно знать, что в 

национальных литературах про-
исходит. Если мы не обеспечим 
это проникновение через рус-
ский язык, то оно пойдёт через 
турецкий язык, через финский и 
другие языки. С государствен-
ной точки зрения важно, чтобы 
русский язык оставался таким 
входом для национальных куль-
тур в мировой контекст – это то 
хорошее, что было в советское 
время. Важно это не потерять. 
То, что эти ребята потом смо-
гут переводить удмуртскую ли-
тературу на русский язык, а рус-
скую литературу на удмуртский 
(мы готовим специалистов дво-
якого профиля) – важная исто-
рия, вполне государственная. В 
Литинституте в советское вре-
мя была кафедра художествен-
ного перевода народов СССР. В 
90-е годы она по понятным при-
чинам рухнула, и у нас взамен 
появились европейские языки, 
а ещё в 2013 году на встрече с 
Путиным нашего прежнего рек-
тора это нужное дело было бла-
гословлено. И мы его делаем, 
выполняя его как государствен-
ное задание, вполне разумное.

– 8 лет ректорства, из них 
5 лет идёт реставрация зда-
ния института как объекта 
культурного наследия феде-
рального значения «Усадьба 
Яковлева А.А., XVIII-XIX вв.» 
на Тверском бульваре. Как вы 
не выгораете?

– Выгораю, конечно, и писать 
для меня – это спасение, как и 
поездки, и чтение лекций. Это 
отвлекает от тех дел, к которым 
тебя никто не готовил, не учил, а 
теперь начинаешь понимать их в 
подробностях. Это сложно. К то-
му же чувствуешь ответствен-
ность перед коллективом, кото-
рый тебе доверяет, ждёт, что ты 
должен его защитить и что-то 
для него сделать. 

– Вы сейчас не жалеете, 
что приняли этот вызов?

– Иногда жалею, иногда нет – 
по-разному. 

Во-первых, в архитектуре 
промышленных зданий триум-
фальная колонна – это чуть ли не 
единственный памятник, свиде-
тельствующий о Победе России 
над Наполеоном. Понятно, что 
обычных памятников много, в 
том числе по Европе. И в архи-
тектуре обычных зданий – тоже. 
А вот в производственных это 
был единственный символ. Был. 

Во-вторых, в годы Великой 
Отечественной войны 
Советский Союз одолел объе-
динённую Европу менее, чем за 
1 500 дней. В XXI веке с нашими 
технологиями, ресурсами мы 
не можем восстановить колон-
ну и здание, являющееся важ-

нейшим символом города ору-
жейников, города, который стал 
оружейной столицей России и в 
годы той самой войны дал 90% 
оружия? Это всё всерьёз?

В-третьих, за пару-трой-
ку дней инициативная группа 
«Символ Ижевска» (izhsimbol.ru) 
собрала 444 подписи граждан. 
Они собирались на концерне, 
других предприятиях, в УдГУ, в 
музеях, на набережной, в парке 
Кирова, на Центральной площа-
ди. Люди ХОТЯТ восстановле-
ния башни. Что ещё нужно сде-
лать для этого? 

И напоследок. Около десяти 
лет назад в эфире «Нашего ра-
дио» была довольно востребо-

вана группа Fleur. «...И Солнце 
встаёт над руинами», – пела 
группа грустную песню, застав-
ляющую остановиться и поду-
мать, а что же происходит во-
круг? И вот – наш «обезглавлен-
ный» город, оружейная столица 
России, лишившаяся памяти о 
Победе в двух войнах. И солнце 
над руинами уже встаёт. 

Евгений Копысов

P.S. Время идёт. К 30 сентя-
бря – дню выхода газеты – уже 
прошло 1550 дней «без колон-
ны».

P.P.S. 25 августа проект ре-
конструкции главного корпуса 

оружейного завода в Ижевске 
представили министру культуры 
России Ольге Любимовой. Тогда 
Глава Удмуртии отметил, что это 
знаковый проект для республи-

ки, тесно связанный с её исто-
рией. И обещал закончить ре-
конструкцию в течение ближай-
ших пяти лет.
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С писателем, доктором филологических на-
ук, гостем книжного фестиваля «Читай, Ижевск!» 
Алексеем Варламовым хотелось говорить о ли-
тературе и жизни. А с ректором Литературного 
института – о высшем образовании. Этот пост 
Алексей Николаевич занимает с 2014 года, но по-
рой чувствует себя… самозванцем.

11 августа 2022 года состоялся отвратительный юбилей – 1 500 дней, как 
башня Главного корпуса Ижевского оружейного завода без колонны. 

Как сгорела колонна, как её бросили на первом этаже корпуса, так и лежит 
там. А между тем...

«На образование нельзя  
жалеть денег»

«...и солнце встаёт над руинами»

Н А Ш  Э К С К Л Ю З И В



– Посмотрим на День гра-
мотности вот с такой позиции. 
Многие ругают ЕГЭ по русскому 
языку: мы загоняем детей в рам-
ки! Конечно, мы вынуждаем их 
учить нормы языка, но в резуль-
тате видим, что молодёжь начи-
нает исправлять ошибки в речи 
старшего поколения, которое не 
имело опыта сдачи ЕГЭ. (Наша 
справка: Е.В. Туктангулова – ав-
тор учебных пособий для под-
готовки к ЕГЭ по русскому язы-
ку; председатель экспертной ко-
миссии ЕГЭ по русскому языку в 
УР.) Люди с опытом подготовки 
к ЕГЭ начинают осознанно гово-
рить, писать, задаваться вопро-
сами, например, в плане произ-
ношения и ударения. Нужно быть 
на 100% уверенным, что зна-
ешь это слово и правильно его 
произносишь. Мы поголовно го-
ворим икОнопись, но норма – 
Иконопись. Возникает вопрос: 
почему? И дети начинают заду-
мываться, что не всё так просто, 
что норма не всегда вырастает 
из общеупотребительного вари-
анта.

– ЕГЭ в какой-то мере под-
талкивает их к исследованиям?

– Конечно. В отношении нор-
мативного аспекта культуры ре-
чи ЕГЭ однозначно благо. Ученики 
уже знают, что такое норма и где 
её искать. Этому не учат на уро-
ках русского языка, но в процес-
се подготовки к ЕГЭ их любимым 
порталом становится Грамота.ру, 
где они смотрят ударение в слове, 
значение слова, его формы. 

На лекции по деловому русско-
му языку мне задал вопрос слуша-
тель, который занимает руково-
дящую должность: договОры или 
договорА, договорОв или договО-
ров? Правильно – договОры, до-
говОров. Оказалось, что вопрос 
ударения и выбора формы сло-
ва по-прежнему актуален. Ответы 
можно найти и самостоятельно, 
но старшее поколение здесь не-
редко теряется.

Детям неинтересно просто за-
учивать правила, но если доба-
вить исторический комментарий, 
выстроить причинно-следствен-
ные связи, то обучение русско-
му языку становится очень инте-
ресным! О грамотности, конеч-
но, важно рассказывать и в за-
нимательной форме. Именно так 
родилась идея создания блога 
«Русский за рулём»: нужно было 
дать большой объём материала 
ученикам, но в рамках занятий это 
было нереально. К тому же в та-
кой форме ребята (и школьники, 
и студенты) лучше воспринимают 
и запоминают любые, даже самые 
сложные темы. В планах, конечно, 
продолжить эти занимательные 
лингвистические рассказы.

– А «Русский в троллейбусе» 
возможен?

– Боюсь, там будет слишком 
много сочувствующих тому, как 
всё сложно устроено в русском 
языке, и жаждущих задать вопро-
сы.

– Есть ли речевые ошибки, 
типичные для нашего города?

– Во-первых, мы очень стран-
но произносим некоторые сло-
ва. Например, для нашего регио-
на не типичны йотированные глас-
ные: революциЯ (йа), конституциЯ 
(йа). Мы «й» не произносим – мы 
его как бы смазываем: револю-
циа… В неформальном разгово-
ре это почти незаметно, но в ре-
чи некоторых наших дикторов это 
режет слух. Ещё мы любим рас-
тягивать слова, дополняя их глас-
ными звуками: театар, рубыль, пе-
диатыр, а потом наши школьники 
могут перенести это и на письмо. 
Подобное произношение, конеч-
но, далеко от нормы.    

На предмете «Деловая комму-
никация на русском языке» сту-
денты-первокурсники нередко 
удивляются тому факту, что, на-
пример, «чушка» – это не лите-
ратурное слово. Литературное –  
подбородок, чушка – региона-
лизм. Иногда даже озвучивают-
ся такие предположения: чушка у 
женщин, а подбородок у мужчин. 
Ребята изучили школьный курс 
русского языка, «пережили» ЕГЭ, 
стали студентами, но до сих пор 
не всегда различают норму и от-
ступление от неё. Далеко не все 
понимают, что именно к регио-
нальной лексике относятся слова 
типа кагонька (новорождённый), 
однёрка (единица), виктория 
(кстати, такой вариант – «викто-
рия» вместо «садовая клубника» – 
встречается не только в Удмуртии, 
но и в Перми, Челябинске, Тюмени 
и даже во Владимире). Интересно, 
что в нашем регионе более по-
пулярно и понятно любимое все-
ми детьми слово «тюбинг», а не 
«ватрушка» (как, например, в 
Москве). В Удмуртии, Башкирии, 

Екатеринбурге принято использо-
вать слово «садоогород», говоря 
о дачном участке. И это тоже ре- 
гионализм, хотя некоторые жите-
ли нашей республики об этом да-
же не догадываются! В устной ре-
чи мы вполне можем использо-
вать такую региональную лексику. 

– Почему мы так часто от-
клоняемся от норм грамотно-
сти?

– Возможно, такая тенден-
ция сохраняется ещё с 90-х. В те 
годы зарубежные исследовате-
ли занимались изучением состо-
яния русского языка и пришли к 
печальному выводу: «страна пре-
вращается в одну большую зо-
ну». Криминальный жаргон (арго) 
тогда начал проникать в речь не 
только необразованных людей, но 
и людей с хорошим образовани-
ем. Так, перестала «срабатывать» 
языковая игра, строящаяся на 
различении смысла слова бабки 
(старушки) и бабки (деньги): всем 
стало известно второе значение, 
пришедшее к нам из криминаль-
ного жаргона. Казалось бы, весе-
ло, но печален был другой факт: 

всё это говорило о резком сниже-
нии уровня культуры.

Сейчас ситуация выправляет-
ся, и во многом это происходит 
благодаря нашим детям, которые 
готовятся к ЕГЭ и потому снача-
ла «вынужденно» задумываются о 
современной норме, а потом при-
вносят эти важные знания о рус-
ском языке в общество в целом. 

– И президент перестал «мо-
чить»…

– Да, раньше он, к примеру, 
грешил ударением в слове «обе-
спечЕние», а теперь говорит пра-
вильно – «обеспЕчение». Это важ-
но, потому что прежде дети со-
противлялись норме: «А прези-
дент говорит так!» Но не всег-
да общеупотребительный вари-
ант – норма. Норма отражается в 
словарях. Детям зачастую слож-
но, так как им в понимании нор-
мы не на что ориентироваться во-
вне. Раньше норма чётко отсле-
живалась во всех СМИ, на радио 
и на телевидении, сейчас такого 
нет, особенно на просторах сети 
Интернет. 

Другая наша проблема: когда 
мы очень хотим казаться умными, 
мы начинаем говорить на языке 
документов. Грамотные люди по-
нимают: если в речи много канце-
ляризмов, значит, человек не спо-
собен самостоятельно форму-
лировать мысли, ему проще го-
ворить «заготовками». Этот факт 
удивил даже чиновников, слушав-
ших лекцию по деловому русско-
му языку. В шаблонной речи не 
проявляется языковая личность, и 
абсолютно непонятно, что у чело-
века в голове. 

– Вы чувствуете разницу в 
языковой культуре в универси-
тете, просто на улицах, в орга-
низациях, где вам приходится 
бывать?

– Она чувствуется, и тут нель-
зя не похвалить наш университет, 
потому что образование и род де-
ятельности, конечно, накладыва-
ет отпечаток (в хорошем смысле) 
на речевой портрет преподавате-
ля. А студенты ориентируются на 
хороших преподавателей, пыта-
ются им подражать. И, несомнен-
но, очень полезным оказывается 
курс «Деловая коммуникация на 
русском языке», который читается 
первокурсникам всех факультетов 
нашего вуза. Всегда звучит мно-
го вопросов, касающихся культу-
ры речи, деловой переписки, про-
фессионального общения. 

Кстати, в русском языке очень 
много длинных слов, и когда мы 
ведём русский как иностранный, 
то учим не только пониманию 
слов, но и произношению. И ес-
ли попросить иностранцев пра-
вильно произнести слово «досто-
примечательность», то на попыт-
ки может уйти немало времени. А 
всё потому, что в длинных словах 
в русском языке наряду с основ-
ным ударением есть побочное, и 
это непросто понять нашим ино-
странным студентам. 

Что касается внеуниверситет-
ской среды, то ситуация печаль-
ней. Грустно от того факта, что 
люди среднего возраста неопрят-
ны в речи, хотя понимаю, что при 
отсутствии ориентира на норму 
во многих СМИ сложившаяся си-
туация закономерна. Норму сей-
час воспринимают как общеупо-
требительный вариант, но несмо-
тря на то что 70% носителей рус-
ского языка говорят звОнит, всё-
таки нормой остаётся вариант 
звонИт. 

– Мы можем с вашей кафе-
дрой русского языка, теорети-
ческой и прикладной лингви-
стики вести в газете и на сайте 
рубрику, посвящённую грамот-
ности?             

– Конечно. У моего старше-
го курса в этом году есть пред-
мет «Педагогический дискурс». 
На этих практических занятиях 
учат, как преподавателю общать-
ся с учеником, как интересно пе-
редавать знания. Студенты бу-
дут учиться писать заметки о са-
мых занимательных языковых яв-
лениях. 

– Хочется услышать про-
гноз: мы отойдём от языковых 
традиций 90-х? Когда-нибудь 
грамотная и красивая речь ста-
нет нашей потребностью?

– Да, я искренне верю в нашу 
молодёжь и вижу её потребность 
в знании русского языка! Молодое 
поколение другое. Оно начинает 
осознавать необходимость гра-
мотно говорить и писать, ведь на-
ша речь – это реклама нас и наших 
знаний, а потому от того, что мы 
говорим и как говорим, будет во 
многом зависеть оценка нас как 
профессионалов вне зависимо-
сти от сферы деятельности. 

Неслучайно К.И. Чуковский го-
ворил, что, какой бы ни была кра-
савица, если, открыв рот, она ска-
жет «взмокла я, пойду до ветру», 
никакая красота её уже не спасёт.
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В 1965 году мир так волновал вопрос о ликвидации безграмотности, 
что был учреждён Международный день грамотности 8 сентября. И все 
эти 57 лет население бедных стран учат читать и писать, привлекая, в том 
числе, и волонтёров. 

Этот день отмечает и Россия, заинтересованная в высоком уровне гра-
мотности своих граждан. И вот в соцсетях всё меньше ошибок, отходит 
мода на их нарочитость, но грамотны ли мы в полном смысле этого сло-
ва? Об этом размышляет наш гость – кандидат филол. наук, доцент ка-
федры русского языка, теоретической и прикладной лингвистики УдГУ 
Елена Васильевна Туктангулова.

Что отражает наша речь?

ТиПичные ошибки в нашей речи
Русский язык довольно сложен и, конечно, большинство из нас 

не может знать абсолютно все правила и тонкости языковых, ли-
тературных норм. Даже филологи иногда не могут прийти к еди-
ному мнению относительно правильности употребления тех или 
иных слов. 

Но есть не слишком большое количество слов и выражений, 
которые мы используем очень часто и часто ошибаемся в их ис-
пользовании. Авторы публикации на сайте infoselection.ru выбра-
ли 60 таких типичных ошибок. Мы взяли из них лишь 4 – те, какие 
услышали в разговорах студентов, увидели в объявлениях на сте-
нах вуза. 

N Правильно Неправильно Пояснение

1 кладут ложат Можно положить, но нель-
зя «ложить». Глагол «ложить» 
употребляется только с при-
ставками («положить», «доло-
жить», «уложить»), а «класть», 
наоборот, без приставок.

2 платят плотят Корень слова — «плАта», пото-
му правильно «платить», «за-
платить»

3 есть кушать Считается, что слово «кушать» 
устарело, в современном язы-
ке оно звучит церемонно, по-
добострастно, некультурно. 
По современной литератур-
ной норме, этот глагол можно 
употреблять в вежливой фор-
ме приглашения гостей к сто-
лу, а ещё при обращении к де-
тям или в речи женщин. В по-
вседневной литературной ре-
чи, и особенно в речи мужчин, 
нормой считается употребле-
ние глагола «есть».

4 надеть что-
то на себя

одеть что-то 
на себя

Надеть можно на себя, а одеть 
кого-то. Например, надеть 
пальто, но одеть ребёнка.
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Непохожи на тебя? Пойми и прими

Директор Общественного 
объединения «Союз всероссий-
ских и ведущих организаций ин-
валидов «АбиАрт»» и сопредсе-
датель организационного коми-
тета Игр Наталья Крель счита-
ет, что эти Игры, помимо твор-
чества в инклюзивной среде, 
помогают одной важной идее – 
продвигать программы и зна-
ния, которые «кардинально ме-
няют самого человека и его ми-
ровоззрение. Самое главное – 
это люди, которые умеют об-
щаться с ребятами и взрослы-
ми с инвалидностью, обучать 
их. Таких людей в Удмуртии по-
является всё больше и больше. 
Они тоже часть доступной сре-
ды. Такое понимание – это са-
мые лучшие «пандусы», которые 
никогда не разрушатся».

вклад вуза

Пока учреждения культуры 
принимали особых артистов, 
образовательные организации 
собрались на Международную 
научно-практическую конфе-
ренцию «Формирование со-
временной инклюзивной куль-
туры и вызовы трансформа-
ции общества: равные воз-
можности во всех сферах жиз-

недеятельности детей и моло-
дых людей с инвалидностью». 
Она проходила на 6 площадках 
Ижевска, в том числе и в Точке 
кипения УдГУ. Наш универси-
тет ежегодно является базо-
вым партнёром по проведению 
деловой программы инклюзив-
ных творческих игр. Наши сту-
денты-волонтёры сопровожда-
ют делегации гостей, работа-
ют в точках проведения кон-
курсов, создают уютную и го-
степриимную атмосферу для 
участников игр. Кроме россий-
ских команд в Ижевск прибы-
ли участники из Белоруссии, 
Армении и Донецкой Народной 
Республики. Всего на Детских 
инклюзивных творческих играх 
отработало 24 волонтёра УдГУ.

На открытии первой пло-

щадки конференции в Доме 
дружбы народов выступил про-
ректор УдГУ М.М. Кибардин. Он 
отметил, что в нашем вузе обу- 
чается более 120 студентов с 
различными нозологиями. С 
ними нужно уметь работать, и 
перед вузом возникают опре-
делённые задачи, прежде все-
го это разработка адаптиро-
ванных под каждого человека 
программ. Важная задача – не 
оставить «один на один» этих 
ребят, и вуз берёт на себя и со-
цио-реабилитационные функ-
ции. Формирование инклюзив-
ной культуры общества, добро-
желательной и доступной архи-
тектурной среды нашего кам-
пуса – тоже очень важные зада-
чи. Благодаря политике нашего 
общества и государства, счи-
тает проректор УдГУ, эти зада-
чи успешно решаются.

инклюзивная культура

На пленарном заседа-
нии с докладом на тему 
«Инклюзивная культура в кон-
тексте устойчивого разви-
тия общества выступила Ольга 
Владимировна Солодянкина, 
кандидат пед. наук, зав. ка-
федрой социальной работы 

Института социальных комму-
никаций. Вот на что она обра-
тила внимание аудитории.
 Социальная политика в 

России ориентирована на кон-
цепции социальной инклюзии. 
Инклюзия означает, что обще-
ство должно свободно, открыто 
и без всякой жалости обеспе-
чивать должные условия для 
любого неполноценного лица, 
не проявляя при этом никаких 
ограничений.
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страны ООН приняли резолю-
цию «Преобразование нашего 
мира: Повестка дня в области 
устойчивого развития на пе-
риод до 2030 года». Сюда вхо-
дит и внедрение практик ин-
клюзии. В частности, постро-
ения инклюзивного обще-

ства касаются задачи целей 
№ 4 «Качественное образова-
ние», № 8 «Достойная работа 
и экономический рост» и № 10 
«Уменьшение неравенства».

Цель 4. «Качественное об-
разование». Некоторые зада-
чи, к решению которых призы-
вает ООН для достижения це-
ли:

– к 2030 году обеспечить, 
чтобы все девочки и мальчи-
ки получали бесплатное, рав-
ноправное и качественное на-
чальное и среднее образова-
ние.

– К 2030 году ликвидировать 
гендерное неравенство в сфе-
ре образования и обеспечить 
равный доступ к образованию 
и профессионально-техниче-
ской подготовке всех уровней 
для уязвимых групп населения, 
в том числе людей с инвалид-
ностью, представителей корен-
ных народов и детей, находя-
щихся в уязвимом положении.

Цель 8: «Достойная рабо-
та и экономический рост»:

– к 2030 году обеспечить 
полную и производительную 
занятость и достойную рабо-
ту для всех женщин и мужчин, в 
том числе молодёжи и людей с 
инвалидностью, и равную опла-
ту за труд равной ценности.

– К 2030 году сократить до-
лю молодёжи, которая не рабо-
тает, не учится и не приобрета-
ет профессиональных навыков.

Цель 10. «Уменьшение не-
равенства»:

– к 2030 году постепенно до-
стичь и поддерживать рост до-
ходов наименее обеспеченных 
40% населения на уровне, пре-
вышающем средний по стране.

– К 2030 году поддержать за-
конодательным путём и поощ-
рять активное участие всех лю-
дей в социальной, экономиче-
ской и политической жизни не-
зависимо от их возраста, пола, 
инвалидности, расы, этниче-
ской принадлежности, проис-
хождения, религии и экономи-
ческого или иного статуса.
 Канадский педагог  

Ж. Ванье, работающий с деть-
ми с ОВЗ, говорит: «Мы исклю-
чили эту часть людей из обще-
ства, и надо вернуть их назад, 
потому что они могут нас чему-
то научить». Исследователи 
Центра изучения инклюзивно-
го образования Марка Вогана 
(Великобритания) считают, что 
«развитие общих инклюзивных 
ценностей и отношений сотруд-
ничества может привести к из-
менениям в других аспектах».
 На практике инклюзия, как 

правило, подразумевает защи-
ту прав лиц с инвалидностью – 
в мире их более 650 млн, около 
10% населения планеты. 
 Проблема изучения и 

формирования инклюзивной 
культуры образования и обще-

ства является интересной и ак-
туальной в современном обще-
стве. Она требует воспитания 
человека толерантным, терпи-
мым, с развитым чувством ува-
жения к людям иной культуры, 
умеющим жить с ними в ми-
ре и согласии, с готовностью к 
активному взаимодействию, а 
современное общество учит-
ся «принимать каждого свое-
го члена таким, какой он есть», 
преодолевать «в себе чувство 

раздражения от непохожести 
других». И в системе образо-
вания, в частности, сформиро-
валась новая парадигма, ори-
ентированная на гуманистиче-
ский характер самого образо-
вания, на развитие инклюзив-
ной культуры и принятие цен-
ностей социальной солидарно-
сти. Из чего следует, что любое 
обычное современное образо-
вание инклюзивно. 
 Принцип уважения к чело-

веческому разнообразию се-
годня становится фундамен-
тальной основой для создания 
культуры инклюзивного обще-
ства, в котором преодолевает-
ся дискриминация по призна-
ку инвалидности, этничности 
и иным социально-культурным 
особенностям индивида.
 Инклюзивное обучение 

студентов – сравнительно но-
вый подход в российском обра-
зовании. Вуз, обучая студентов 
с особыми образовательными 
потребностями, должен рас-
ширять свои социальные функ-
ции, решая не только профес-
сионально-образовательные, 
но одновременно и реабилита-
ционные задачи и выступая тем 
самым в качестве двойствен-
ной реабилитационно-образо-
вательной педагогической си-
стемы.

Вуз должен учитывать 
нужды «особых» студентов. 
Специально адаптированные 
учебные программы и индиви-
дуальные учебные планы яв-
ляются важными условиями 
успешного получения образо-
вания лицами с ОВЗ, что «да-
ёт возможность обучаться сту-
дентам с разными потребно-
стями за счёт увеличения сро-

ков обучения и снижения учеб-
ной нагрузки». Инклюзивная 
образовательная среда в выс-
шем учебном заведении – это 
архитектурная доступность 
внутренних помещений, кампу-
сов, общежитий, спортивных и 
культурных сооружений, нали-
чие программных, технологи-
ческих и научно-методических 
баз, кадровое обновление и 
другие составляющие. 

Жизнь особых детей

Насколько инклюзивная 
культура входит в нашу жизнь, и 
принимаем ли мы её? Об этом 
могут судить взрослые участ-
ники Международных детских 
инклюзивных творческих игр. 

Людмила Юферева – мама 
ребёнка с синдромом Дауна 
(таких детей ещё называют сол-
нечными. Человек с синдромом 
Дауна может и должен прожить 
полноценную и счастливую 
жизнь в обществе обычных лю-
дей, но ему нужна помощь ро-
дителей, специалистов и про-
сто доброта окружающих). Её 
сын рос как творческая лич-
ность, он давно танцует на сце-
не и известен под творческим 
псевдонимом Роги Лаки. У не-
го есть страница ВКонтакте, 
много друзей и большое жела-
ние развиваться. Он уже взрос-
лый человек, и мы спросили у 
Людмилы о перспективах обра-
зования и работы.

– Мы, родители детей-инва-
лидов, ощущаем помощь госу-
дарства в виде пандусов, бес-
платного проезда, бесплатно-
го санитарно-курортного ле-
чения. Для этого нужно толь-
ко идти и узнать, какие льготы 
тебе положены, а не сидеть и 
ворчать. 

Что касается образования, 
то эти возможности зависят от 
диагноза. В прошлом учебном 
году два наших «солнечных» 
18+ закончили училище: один 
в Сарапуле, другая в Ижевске. 
По диплому они озеленители. 
Но ни один из них по профес-
сии не работает – работодате-
ли не готовы.

Юлия Ардашева

22-25 августа в Ижевске проходили Международные детские 
инклюзивные творческие игры. Ребята с ограниченными возмож- 
ностями здоровья состязались в конкурсах по направлениям: 
аудиовизуальное, изобразительное, вокальное, инструментальное, 
театральное, хореографическое, цирковое искусство, жестовая песня, 
художественное слово. Игры проходили очно-заочно, и их участниками 
стали 57 регионов России и 3 страны, всего около 2100 детей.

Роги Лаки на сцене

Участники ижевской студии танца «Бродвей-инклюзив» Злата 
Звезднёва и Ян Матвеев заняли 1 и 2 место в номинации «Танцы на 
колясках. Дети 7-9 лет». Теперь Злата готовится к Кубку России по 
танцам на колясках (29 сентября – 3 октября в Санкт-Петербурге)
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«Аргонавты» открывают Беларусь

Во исполнение его в ав-
густе 2022 г. профессором 
Смоленского университета, 
членом Коорсовета АРГО и коор-
динатором клуба Александром 
Петровичем Катровским была 
организована туристическая ав-
тобусная поездка «аргонавтов» 
(ироничное самоназвание чле-
нов АРГО и Клуба увлекательных 
путешествий) по Республике 
Беларусь. УдГУ в этом вояже 
представлял автор этих строк, 
а представленная заметка – это 
своего рода отчёт Удмуртского 
отделения АРГО. 

Тур, длившийся со 2 по 9 ав-
густа, был уникальным. Ни од-
но турагентсво не предлага-
ет ничего подобного! Но его 
же создавали профессиональ-
ные географы для профессио-
нальных географов. Географы-
обществоведы прямо почув-
ствовали, что будет интерес-
ным для их коллег и состави-
ли интереснейший маршрут. 
Соответственно, автор увидел 
Беларусь именно как географ, а 
не как обычный турист. 

«География – созерцание 
жизни», – сказал однажды фран-
цузский географ Максимилиан 
Сорре. Путешествие по сосед-
ней стране также было созер-
цанием жизни во всех её прояв-
лениях и, прежде всего, в зао-
стрении внимания на простран-
ственных различиях в природ-
ных и культурных ландшафтах 
Беларуси. 

Читателю, очевидно, пока-
жется странным путешествие по 
Беларуси: что, мол, там такого 
особенного? Другие же есть ме-
ста, признанные и разреклами-
рованные хрестоматийные ту-
ристические «мекки». Вот поэ-
тому езжай и созерцай, решил 
автор, открывай для себя эту 
страну. Предварительно уточ-
нив (вспомнив?), что площадь 
территории Беларуси состав-
ляет около 208 тыс. км2 (почти 

в 5 раз больше Удмуртии) и про-
живает на этой территории бо-
лее 9,2 млн чел. (в 6 раз более, 
чем в УР), и находится она в пре-
делах лесной зоны Восточно-
Европейской равнины, автор от-
правился в путь. 

Так что же открылось «арго-
навту» из Ижевска в Беларуси? 
Ну, кроме белорусской обуви и 
трикотажа, косметики и молоч-

ной продукции, конечно.  Что 
ещё? Проехав за неделю по кру-
гу практически через всю стра-
ну с востока на запад и обратно 
(через города Витебск, Полоцк, 
Минск, Новогрудок, Гродно, 
Несвиж, Могилёв и Шклов), ста-
ло понятно, что природные и ру-
ральные (сельские) ландшафты 
практически не меняются (уло-
вить нюансы не хватило време-
ни). А вот ландшафты городские 
(микрогеография городов) ме-
няются заметно. Очень помог-
ли осознанию этого факта лек-
ции наших коллег-путешествен-
ников, прочитанных прямо в ав-
тобусе, и, конечно, замечатель-
ные и компетентные экскурсо-
воды, в том числе белорусские 
коллеги-географы. Всё это вме-
сте создало впечатление, что 

Беларусь есть особое, само-
бытное культурное простран-
ство. Здесь известным обра-
зом исторически (с XIV по XVIII 
вв.) в культуру белорусов оказа-
лось включённым русское, ли-
товское, польское наследие. 
В определённое историческое 
время белорусы, литовцы и по-
ляки, объединившись, сража-
лись с немецкими рыцарями и 

при этом противопоставляли 
себя Русскому (Московскому) 
царству. Территория, называе-
мая ныне Беларусь, веками вхо-
дила в состав Великого княже-
ства  Литовского, а позднее и 
Речи Посполитой, и этот факт не 
мог не сказаться на её истори-
ческой судьбе. Средневековая 
история ярко запечатлена в ар-
хитектуре и автор даже стал 
разбираться в доселе неизвест-
ных понятиях «вИленское (уни-
атское) барокко», «сарматское 
барокко», «белорусская готи-
ка». Увидел зАмки Великого кня-
жества Литовского – Мирский и 
Несвижский – и дворцовые ком-
плексы. Ещё не чисто европей-
ские замки, но уже не русские 
кремли. 

Во всех исторических частях 

посещённых городов и малых 
населённых пунктов удивитель-
но сочетание католических (уни-
атских) и православных церк-
вей. Очень характерным в этом 
отношении показался Гродно. 
Расположенный на берегу реки 
Неман (Нёман по-белорусски), 
он запомнился обилием памят-
ников архитектуры, старыми 
мощёными улочками, уличными 
музыкантами и множеством ко-
феен. Кстати, именно в Гродно 
была, наверное, самая интерес-
ная экскурсия (пешая), дливша-
яся 5 (!) часов. 

Достойны внимания дом-
музей мастака (художника) 
Марка Шагала в Витебске и ста-
рейшее высшее учебное заве-
дение Беларуси – Полоцкий ие-
зуитский коллегиум (с 1581 г.) с 
внутренним двориком и боль-
шими настенными часами, ис-
полняющими каждый час гимн 
Gaudeamus. С 2003 г. историче-
ские здания бывшего коллегиу-
ма переданы Полоцкому госуни-
верситету. 

Непременным элементом 
сельского пейзажа стали аи-
сты. Они были везде! И в полях, 
и на лугах, и на опушках, и, ко-
нечно, в деревенских дворах, на 
устроенных человеком столбах. 
Бросилось в глаза заметное ко-
личество у дорог, у лесных опу-
шек, у околиц деревень поклон-
ных крестов, как православных, 
так и католических, а также не-
больших статуй Девы Марии. 

Впервые ижевский «арго-
навт» увидел такой тип населён-
ного пункта как «местечко» (явно 
польско-литовское наследие). 
Название жителей местечек, то 
есть «местчане» в русском язы-
ке трансформировалось в «ме-
щане» и стали в России синони-
мом горожан в противовес дво-
рянам и крестьянам. Интересны 
местечки Мир и Несвиж (вла-
дения князей Радзивиллов), 
Глубокое (родина знаменитого 
авиаконструктора П.О. Сухого), 
МОсар («белорусский Версаль» 
с Аллеей трезвости), Рубежное 
с большим костёлом, выпол-

ненным в стиле белорусской го-
тики, а также небольшие горо-
да Новогрудок с домом-музеем 
Адама Мицкевича, Лепель с па-
мятником Льву Сапеге, курорт-
ный Браслав на берегу огромно-
го озера Дривяты. Кроме исто-
рических и рекреационных ме-
стечек, в Беларуси получили 
развитие агрогорода, концеп-
туально разработанные ещё при 
советской плановой экономике. 

Не менее удивительно в горо-
дах и весях Беларуси сочетание 
заметного числа статуй – в том 
числе конных, древнерусских и 
литовских князей, православных 
митрополитов и римских пап, 
святителей, известных деятелей 
(Симеон Полоцкий, Франциск 
Скорина, например), деятелей и 
событий эпохи Российской им-
перии – и памятников В.И. Ле- 
нину и огромное количество 
мемориалов, посвящённых ге-
роям Великой Отечественной  
войны. Неизгладимое впечат-
ление осталось от посещения 
61-го (Полоцкого) укрепрайо-
на и мемориального комплек-
са «Хатынь». Что-что, а память о 
войне в этой стране священна. 
И в целом наблюдается огром-
ный пласт, оставленный в архи-
тектуре городов советской эпо-
хой. Ярким образчиком являет-
ся, конечно, столица Беларуси, 
город Минск, центральные ули-
цы которого выполнены в стиле 
социалистического классициз-
ма, или сталинского ампира. 

Недельное путешествие по 
этой небольшой и интересной 
стране дало физическое отдох- 
новение и эстетическое наслаж-
дение. Побудило самостоятель-
но изучить некоторые аспекты 
истории и географии Беларуси, 
о которых не знал. И породи-
ло надежду на следующее пу-
тешествие. Ведь остались ещё 
Барановичи, Брест, Пинск, Боб- 
руйск, Мозырь, Гомель…. И, ко-
нечно, Беловежская пуща. 

А.Ф. Кудрявцев,  
доцент кафедры ГКиГИ ИЕН

В сентябре 2021 г. на состоявшейся в УдГУ ассамблее Ассоциации 
российских географов-обществоведов (АРГО) было, между прочим, принято 
решение о создании Клуба увлекательных путешествий.

День свободного ветра в крыльях

Так назвали один из дней сентября. 
Можно ли отразить его в фотографи-
ях? Кажется, мы нашли ответ в работах 
Евгения Копысова и Андрея Зыкина.

Евгений Копысов: Перед вами фо-
тография, которая не отличается чем-то 
особенным. Кажется, здесь что-то лиш-

нее – либо много глубины резкости, ли-
бо не хватает цветов. Но она довольно 
личная и тем ценна. Свободный ветер 
в крыльях ведь – это тоже что-то лич-
ное. Забраться повыше и быть над горо-
дом – это значит не суетиться вместе со 
всеми, не слушать рёв двигателей ма-
шин, не вдыхать пары раскалённого ас-

фальта; забраться повыше – это значит 
услышать тишину и подумать над по-
настоящему важными вещами. Именно 
поэтому парижские горгульи задумчи-
во сидят на высоте, и петербургские ан-
гелы – тоже. Над нами примерно 100 
метров высоты. Наравне с нами шпиль 
Петропавловского собора. А ещё нарав-

не с нами свободный ветер в крыльях. 
Именно поэтому крылья ангелов никог-
да не будут сложены. 

 
Андрей Зыкин: Это время мас-

сового лёта бабочек боярышниц. 
Каракулинский район. И фотография 
эта – привет из ушедшего лета!

Страна, которая строит такие библиотеки, достойна уважения
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возникновение воронки 
научпопа

Уже больше десяти лекций 
приезжих учёных отгремело за 
три года, потому что в Ижевск 
неожиданно и странно ворвался 
научно-просветительский про-
ект, лекторий ProСветильник. 
Это не про скучные и груст-
ные лекции, это интереснее. 
Ребята уже не помнят, как на от-
крытие одной из организован-
ных ими лекции Станислава 
Дробышевского непременно по-
надобился гроб, зачем навезли 
камней из Денисовой пещеры и 
сочиняли им биографию, рисо-
вали открытки пальчиком – раз-
влекались, как могли! 

Началось всё не менее стран-
но. Первую лекцию научной жур-
налистки Аси Казанцевой Дина 
Ваганова организовала одна, 
написав ей со странички своего 
мужа Андрея (у них была общая). 
Всё согласовали, и завертелось. 
До последнего Ася думала, что 
Дина – это Андрей. Потом был 
безуспешный поиск спонсоров. 
Проблема была в отсутствии де-
нег и опыта. Но процесс пошёл.

– Я попал в этот водоворот 
через знакомых моих знакомых 
и далее по цепочке рукопожатий 
и не захотел выплывать нару- 
жу, – делится Фёдор Алексеев. 

С каждой следующей лекци-
ей начала действовать ворон-
ка научпопа. Слушатели пре-
вращались в постоянных слу-
шателей, постоянные слуша-
тели в адептов Дины, адепты 
Дины продавали души и стано-
вились организаторами лекций 

Proсветильника.  
– Есть надежда, что наши лек-

ции повышают градус критиче-
ского мышления в городе и уве-
личивают количество рацио-
нально мыслящих людей. А чем 
их больше, тем, в конечном ито-
ге, меньше ужасных событий 
происходит, – считает Дина. 

Основной критерий отбора 
лекторов – те, кого организа-
торам самим интересно послу-

шать. Конечно, они не замече-
ны в «мракобесии» и не читают 
в своих докладах что-то сомни-
тельное.   

– Мы зовём крутых лекторов, 
которые делают жизни людей 
чуть логичнее, научнее и инте-
реснее. К примеру, на недавней 
лекции Алексея Водовозова слу-
шатели узнали, чем безопаснее 
лечиться: «страшными химиче-
скими таблетками» или «нату-
ральными природными травка-
ми» (спойлер – таблетками). Для 
кого-то это будет просто инте-

ресной информацией. А кому-то 
поможет сохранить здоровье, – 
рассказывает Наиль Хабибулин. 

Сеть знакомств Proсветиль- 
ника разрасталась постепенно. 
Многие лекторы уже приезжали 
по два раза. В целом, все зави-
сит от того, есть ли связь с этим 
человеком и готов ли он выде-
лить время. Забавный факт: лек-
ции психологов и психиатров со-
бирают самую большую аудито-

рию. 
Лекции Proсветильника не-

много уменьшают расстоя-
ние между жителями Ижевска и 
большой малопонятной наукой.

– У одного человека это рас-
стояние может измеряться све-
товыми годами, а у другого – 
длиной вытянутой руки, – раз-
мышляет Фёдор. – Мы можем 
немного придвинуть науку к ним 
обоим и сделать это так, что им 
понравится.  

Потенциальная аудитория у  
Proсветильника существовала с 

самого начала, нужно было толь-
ко предоставить ей свой «про-
дукт» в виде бесплатных меро-
приятий. Но и эта аудитория, ко-
нечно, делится по уровню го-
товности к вовлечению в эту об-
ласть. Кто-то просто приходил 
на лекции, кто-то голосовал за 
просвещение рублём на крау-
де. Разумеется, есть люди, для 
которых это стало значимой ча-
стью их жизни. 

– Поскольку наука – это сфе-
ра производства знаний, отли-
чающихся от иных форм боль-
шей надёжностью, продуманно-
стью и достоверностью (как гово-
рит Докинз «it works!»), – слуша-
ем Никиту Кутявина. – Научные 
знания могут служить надёжным 
фундаментом в хаосе современ-
ной жизни. К тому же у некоторых 
людей есть чувство того, что исти-
на важна и сама по себе, как объ-
ективная ценность. Думаю, имен-
но такие люди и собрались вокруг 
Proсветильника. Для этого на ран-
нем этапе даже был придуман ме-

ханизм – турнир по 
дебатам, в котором 
могли поучаствовать 
все желающие.    

Главным резуль-
татом этого турнира 
стало то, что к ком-
пании организато-
ров присоединилась 
и группа самых пре-
данных зрителей, 
уже участвующих в 
организационном 
процессе. Эта груп-
па по забавной линг-
вистической ошибке 
одного из участников 
дебатов получила на-

звание «Орден Пидипагуса», ко-
торый растёт с каждой лекцией. 

Новые люди же узнают о ме-
роприятиях разными путями: на-
пример, через афиши, многие от 
знакомых. Узнают и через соц-
сети, в которых лекторий за не-
сколько недель до начала лек-
ции начинает активничать и рас-
калять докрасна кнопку «репост-
нуть». 

– Мы пользовались даже та-
ким архаичным способом пере-
дачи информации, как высту-
пление на радио, – вспоминает 

Никита. – Надеюсь, от этого то-
же была польза.   

Благодаря этому на лекции 
собирается порядка четырёхсот 
человек, увлечённых наукой. 

– Для разовых мероприя-
тий людей действительно мно-
го, но не больше, чем, к приме-
ру, на премьерном показе ново-
го голливудского блокбастера. 
Впрочем, есть риск, что скоро 
кинотеатры Ижевска разорятся 
и закроются. Тогда у людей бу-
дет повышенная потребность в 
развлечениях, и за год-два мы 
перетянем к себе и эту аудито-
рию, – смеётся Наиль. 

Сергей назвал несколько  
факторов того, почему лекции 
проекта Proсветильник настоль-
ко популярны:  

– Прежде всего, это отсут-
ствие конкуренции (у нас мало 
бесплатных образовательных 
мероприятий подобного мас-
штаба), личный талант, амбиции 
организаторов, большой про-
цент людей, увлечённых наукой 
в Ижевске, авторитет и харизма 
наших лекторов. 

Проектом Proсветильник та-
лантливые и амбициозные ор-
ганизаторы не ограничивают-
ся. Ребята организовывают лек-
ции и в рамках мультиформат-
ного просветительского проекта 
«Курилка Гутенберга», в котором 
могут показать себя более моло-
дые и менее известные лекторы. 
Аудитория проекта в Ижевске 
меньше, чем у Proсветильника, 
но там можно услышать высту-
пления на более нестандартные 
для научпопа темы. Например, 
Никита читал лекции «Что та-
кое нация?» и «Что такое поли-
тические религии?». Фёдор то-
же стал спикером и читал доклад 
про искусственный интеллект. 
Были выступления и про комик-
сы, прокрастинацию от выпуск-
ников УдГУ, астрономию. Иногда 
здесь можно услышать лекции 
и заинтересованных в той или 
иной области специалистов, 
преподавателей местных вузов, 
в том числе из УдГУ. 

Елизавета Четверикова 

Научпоп – это развлечение, 
кружок по интересам, разви-
тие критического мышления, 
формирование близкой к объ-
ективности картины мира, по-
тому что наука – это про реаль-
ность. Чем ближе картина мира 
к реальности, тем меньше шан-
сов накосячить, принимая ре-
шения на основе неверных исходных данных. 
Особенно ярко это видно на примере меди-
цины, но это не значит, что всё остальное не-
важно – одно заблуждение тянет за собой 
другое, а потом ты просыпаешься плоскозе-
мельщиком. Дина Ваганова

Это попытка построить мост между нау-
кой, как сферой производства знаний о ми-
ре, и обществом, которое не может за ней уг-
наться. Научпоп существует в форме книг, пу-

бличных выступлений, диспу-
тов. На западе вокруг этого су-
ществует целая индустрия, и 
хотелось бы, чтобы в России, 
в том числе и в Ижевске, было 
что-то подобное. Практика по-
казала, что аудитория для на-
учпопа в Ижевске была всег-
да, просто никто не удовлетворял её спрос. 
Никита Кутявин 

Это полезное развлечение. 
Когда человек приходит на кон-
церт талантливого исполните-
ля, он не обучается пению. Но 
он развивает свой музыкаль-
ный вкус. То же самое с научно-
популярными лекциями. Станет 
ли слушатель после лекции учё-
ным? Разумеется, нет. Но он увидит, как рассуж-
дают настоящие учёные и как доказывают свои 
утверждения. И его «научный вкус» таким обра-
зом улучшится. Наиль Хабибулин 

Это легальный способ по-
лучения удовольствия, кноп-
ка для мозга «сделать хоро-
шо». Александр Марков счи-
тает, что такие большие мозги 
нам нужны для того, чтобы бы-
стро учиться чему-то новому. 
Это полезно для генов, а поч-
ти всё, что полезно для генов, приносит удо-
вольствие. Все культурные достижения, кото-
рым человечество обязано своему процвета-
нию на планете и которые обеспечивают на-
ше существующее качество жизни, были по-
лучены благодаря науке. Сергей Поздеев

Это хороший способ гово-
рить о науке простым языком. 
Не всегда понятным, но про-
стым. Но не всегда понятным. 
Но всё-таки простым. Фёдор 
Алексеев.

Это уникальный ижевский научно-просветительский проект, который 
придумали и осуществляют молодые люди. Они организуют лекции 
звёзд научпопа: учёных, популяризаторов науки, научных журналистов, 
например, таких как Александр Соколов, Станислав Дробышевский, 
Владимир Сурдин, Ася Казанцева, Александр Марков, Александр Панчин 
и др. Это проводник в мир научпопа, благодаря которому ижевчане могут 
вживую увидеть тех, кого раньше смотрели только в интернете (https://
vk.com/pro_svetilnik).

Нам приятно, что команду PROсветильника в большинстве своём 
представляют выпускники УдГУ: Дина Ваганова, Никита Кутявин, Наиль 
Хабибулин, Фёдор Алексеев, к ним присоединилась мэтр книжного 
продвижения Ирина Курс и Сергей Поздеев (ИжГСХА).

Мы спросили у ребят, 
что в их понимании научно-
популярное движение?

Лекторий ProСветильник

Научпоп – проводник в широкий мир Читаем!

В команде Proсветиль- 
ника – читающие люди с 
широкими кругозором и 
сферой интересов. Вот 
каких авторов и ресур-
сы они любят и реклами-
руют: книги Аси Казанце- 
вой, Элиезер Юдковский 
«Гарри Поттер и мето-
ды рационального мыш-
ления», Стивен Пинкер, 
Александр Марков, братья 
Стругацкие, Жюль Верн, 
Чак Паланик, Йен Бэнкс, 
Энди Вейер, Питер Уоттс, 
Ричард Докинз, Франс де 
Вааль, Даниэль Канеман, 
Никита Жуков, Николай 
Кукушкин. Переводы на-
учных текстов на сайтах:  
syg.ma и Spacemorgue.



Удмуртский
университет3 0  с е н т я б р я  2 0 2 2  г о д а 11

Л И Ц О  В У З А

– Расскажите о Ваших студенче-
ских годах.

– Мои студенческие годы при-
шлись на 1985-1990-е годы. Учился я в 
Карагандинском политехническом ин-
ституте, где получил профессию гор-
ного инженера-геофизика. Геофизика – 
это наука, позволяющая по физическим 
полям земли определить место распо-
ложения того или иного вида полезно-
го ископаемого. В моём случае это бы-
ли нефть и газ. Больше всего из сту-
денческой жизни запомнились летние 
учебные и производственные практи-
ки. Учебная практика проходила в спе-
циальном лагере для студентов, кото-
рый расположен вблизи горного мас-
сива – Казахского мелкосопочника. 
Производственную практику проходил 
в Екатеринбурге, в институте геофизи-
ки Уральского отделения Академии наук 
СССР и в Удмуртнефти. 

И, конечно, мне запомнились поезд-
ки на уборку картошки. В те далёкие 
времена студенты уже 1 сентября со-
бирались, садились в автобусы и друж-
но ехали в совхозы или в колхозы. На 
месте нас распределяли по различным 
участкам: сама уборка, работа на кон-
тейнерах, на токе. Вспоминается ещё 
один эпизод из студенческой жизни. 
После первой сессии за хорошую учё-
бу меня поощрили поездкой в дом от-
дыха «Шахтёр». Там я подружился с мо-
лодым человеком, с которым мы хоро-
шо общаемся до сих пор. Наверное, нас 
объединило увлекательное, но, сейчас 
понимаю, опасное занятие – скалолаза-
ние. Мы облазили все близлежащие го-
ры и расщелины. К счастью, была зима, 
и небольшая высота гор позволяла та-
кие шалости, но сломать себе руку или 
ногу труда большого бы не составило. 
Получилось, как у Высоцкого: «Парня в 
горы тяни, рискни…». Конечно, во время 
учёбы были трудности – не без этого, но 
в моей памяти это время жизни остави-
ло только хорошие воспоминания.

– Как, будучи инженером-геофи-
зиком, вы пришли в преподавание?

– Первый опыт преподавания полу-
чил ещё в школе: на дне самоуправле-
ния мне доверили провести два урока 
по истории. Я эту науку очень любил, да-
же больше, чем географию. Но на исто-
рика учиться не стал. С таким образо-
ванием после вуза было четыре доро-
ги: в лучшем случае, в партийные орга-
ны государственной власти, но вероят-
нее – в школу, музей или архив. Поэтому 
по окончании школы я поступил в поли-
технический институт. Работал по спе-
циальности: на геофизическом пред-
приятии, потом в нефтяных компаниях, 
даже ездил на север страны (на вахту), 
получил второе высшее образование – 
профессию инженера-нефтяника. Со 
временем понял, что хочу передать на-
копленные знания молодёжи. Думаю, 
в преподавание нужно идти, когда уже 
есть что сказать обучающимся, когда 
за плечами опыт практика. И вот уже 16 
лет осенью у меня два профессиональ-
ных праздника – День нефтяника и День 
учителя. 

– За 16 лет многое изменилось, в 
том числе и студенты. Какими лично 
Вы их видите сейчас?

– Студенты стали более информи-

рованными. Сейчас в интернете мож-
но найти всё, но это не всегда плюс. За 
годы работы я повидал много студен-
тов в разнообразных учебных заведе-
ниях и могу сказать, что всегда есть те, 
кто идёт учиться по-настоящему. Такие 
ребята разносторонние, увлекающие-
ся, любят задавать вопросы и дискути-
ровать. Многие студенты параллельно 
работают – такова современная жизнь. 
Безусловно, всё это накладывает отпе-
чаток на процесс преподавания.

– В университете преподавание и 
наука крепко связаны. Какие направ-
ления в научной деятельности Вас 
интересуют?

– Любовь к истории у меня осталась, 
поэтому я изучаю её применительно к 
своей специализации. Занимаюсь исто-
рией нефтяной промышленности и гео- 

логоразведочных работ, в частности 
на территории Удмуртии. По этому на-
правлению мною написано множество 
статей в научно-популярные журна-
лы, например, «Геология нефти и газа», 
«Кристалл», «Горные ведомости», «Эхо 
веков» и др.

В статьях мною реконструирован 
процесс открытия нефти в Удмуртии. 
Мы знаем официальную дату начала 
нефтедобычи – 1955 год, но все дета-
ли были мало исследованы, не склады-
валось чёткой картины становления не-
фтяной промышленности республики. 
Первооткрывателем нефти в Удмуртии 

можно считать Арсения Савельевича 
Полушкина, главного геолога Ижевской 
конторы разведочного бурения. 
Большое количество информации о нём 
я нашёл в архивах (Государственном ар-
хиве Удмуртской Республики и архи-
ве Казанского государственного уни-
верситета), а также благодаря пере-
писке с бывшими коллегами и чле-
нами его семьи. Полушкин окончил 
Казанский государственный универси-
тет перед Великой Отечественной вой-
ной, потом ушёл на фронт, а после вой-
ны работал на нефтяных месторождени-
ях Удмуртии и Сибири. Умер он относи-
тельно недавно, в 2009 году. Если бы я 
начал заниматься этим вопросом рань-
ше, можно было бы застать Арсения 
Савельевича в живых, встретиться лич-
но. Сейчас я общаюсь с его дочерью и 
внуком. Благодаря проделанной рабо-
те одно из месторождений республи-
ки силами «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» назвали 
«Полушкинским». 

– Все Ваши наработки вылились в 
две полноценные книги. Расскажите 
о них.

– Совсем недавно в издательстве 
«Инфра-Инженерия» вышли две кни-
ги: «Атлас минералов и горных по-
род» и «Нефтяная промышленность 
Предуралья». Последняя посвящена 
Удмуртской Республике и Пермскому 
краю. В книге дана общая характери-
стика обоих регионов и более деталь-
ное описание по районам и муници-
пальным образованиям. Также здесь 
описаны природные условия, ресурс-
ная база, охарактеризованы вертикаль-
но интегрированные нефтяные ком-
пании («Роснефть», «Лукойл») и неза-
висимые предприятия, работающие в 
Удмуртской Республике и Пермском 
крае. В книге много статистических 
данных, иллюстраций. Данные, собран-
ные в ней, без ложной скромности мож-
но назвать уникальными и точными, т.к. 

приведены они на 1 января 2022 г. На 
мой взгляд, эта книга будет полезна 
студентам, изучающим нефтяное дело, 
специалистам-нефтяникам и просто ин-
тересующимся людям. 

Вторая книга – «Атлас минералов и 
горных пород» – посвящена удивитель-
ному каменному миру, царству горных 
пород. В ней на примере конкретной 
коллекции приведено описание мине-
ралов и горных пород согласно обще-
принятой классификации с реальными 
фотографиями образцов. Это издание 
пригодится студентам, которые изуча-
ют минералогию, геологию и картогра-

фию, и понравится тем, кто просто ин-
тересуются природой. 

К сожалению, приобрести книги 
можно только через сайт издательства. 
Согласно пятилетнему контракту, автор 
на протяжении этого времени не име-
ет прав на свои труды. На руках у ме-
ня лишь по одному экземпляру каждой 
книги...

– Какая, по Вашему мнению, роль 
книгоиздательской деятельности в 
жизни преподавателя?

– Если отвечать кратко – огром-
ная. Работа преподавателя неразрыв-
но связана с наукой. И для того, что-
бы свои мысли было проще донести до 
студента, их надо оформить, перенести 
в письменную форму и желательно из-
дать. Преподаватели не роботы, поэто-
му эмоциональная составляющая тоже 
важна: видеть результаты собственно-
го труда всегда приятно. Когда держишь 
печатную книгу в руках – это совсем 
другие эмоции. И, конечно, хочется де-
литься своими наработками со студен-
тами и коллегами.

– Каковы Ваши ожидания от ново-
го учебного года?

– Конечно, у любого преподавателя 
конец лета, начало осени – время ожи-
дания, составления планов на новый 
учебный год. За время продолжитель-
ных каникул я соскучился по работе и 
студентам. Хочется встретиться с уже 
знакомыми студентами и посмотреть 
на первокурсников. Я веду дисципли-
ны на всех курсах, поэтому можно ска-
зать, что я знаю всех студентов-нефтя-
ников филиала Удмуртского универси-
тета в Воткинске. Даже в выходные, ког-
да выхожу на прогулку с семьёй, обя-
зательно встречаю кого-то из студен-
тов, бывших или нынешних. Мне прият-
но, когда они узнают меня, здоровают-
ся, подходят и делятся своими новостя-
ми, спрашивают совета. Очень жду но-
вых экскурсий на предприятия нефтега-
зового комплекса (ПАО «Удмуртнефть» 
им. В.И. Кудинова, АО «Белкамнефть» 
им. А.А. Волкова, АО «Транснефть», ПАО 
«Газпром»), на которые наши студенты 
ездят на экскурсии и производственные 
практики в течение всего года, жду но-
вых встреч с коллегами-преподавате-
лями и коллегами-практиками. Хочется, 
чтобы первый учебный месяц начался 
продуктивно и интересно как для дей-
ствующих студентов, так и для перво-
курсников! 

Беседовала Олеся Душак, 
фото из архива  
В.Г. Юхименко

«Друзья! Можете меня поздравить!»
– написал на своей странице в соцсети Вадим Григорьевич 

Юхименко – преподаватель нефтегазовых дисциплин филиала 
Удмуртского госуниверситета в г. Воткинске. Август для него 
ознаменовался приятным событием – изданием двух новых 
книг, а сентябрь – профессиональным праздником – Днём 
нефтяника. В связи с такими событиями мы пригласили его как 
героя рубрики «Лицо вуза».

Долгожданная встреча со студентами. Форум «Твой выбор – Воткинск», сентябрь 2022
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Вклад личности в университет

Жёсткий, но человечный

Борис Николаевич Шульга 
был ректором14 лет. Его назна-
чение стало стратегически пра-
вильным шагом: он, «свой че-
ловек» в министерстве, имел 
опыт проректорства в ИжГТУ. 

Когда я по приглашению  
Б.Н. Шульги появился в УдГУ в 
1972 году, он поручил мне быть 
на общественных началах на-
чальником научного отдела. (Я 
входил к нему по вызову и без, 
поскольку мы переходили на 
новую систему планирования и 
отчётности.) А с 1978 года стал 
проректором, пройдя путь зав.
кафедрой, декана. 

Я хорошо знаю преобразо-
вания всех корпусов, но люби-
мый – 1 корпус. В 1972 году там 
было очень просторно: через 
каждые 2 кабинета были рекре-
ации, где стояли бочки с цве-
тами, пальмы, фикусы и урны –  
для курильщиков. Увидев их, 
Шульга пришёл в ужас: курить 
только в туалете! (Их простор-
ные «предбанники» были хоро-
шо приспособлены для этого.) 
Но потом «сократили» рекре-
ации и даже размер 
туалетов. Былого 
простора в 1 корпу-
се нам очень сейчас 
не хватает. 

У Шульги была 
своя практика рабо-
ты с ректоратом, где 
было три проректо-
ра и зам. по хозяй-
ственной работе. Он 
любил организовывать обе-
ды с проректорами – это было 
продолжением деловых сове-
щаний, формирование поруче-
ний. Здесь он каждому наливал 
в блюдечко подсолнечное мас-
ло и заставлял его вымакать ку-
сочком чёрного хлеба. Он счи-
тал это полезной для здоровья 
процедурой. (Для сравнения: 
В.А. Журавлёв был абсолютно 
невзыскателен в части еды. Он 

ограничивался слабым чаем и 
булочками.)

Рядом был профилакторий, 
и раз в год в каникулы, пока сту-
денты отдыхали, весь ректорат 
«загоняли» туда. Цена путёвки 
была символическая – 7 руб- 
лей с копейками. Мы все вме-
сте ходили на обед, на ужин –  
это, конечно, сближало. 

По понедельникам ректорат 
начинался с совместного об-
хода по корпусам. После окон-
чания семестров Шульга соби-

рал ректорат и всех 
деканов – мы ехали 
в лагерь на Воложку, 
там играли в фут-
бол. Шульга был хо-
роший футболист и 
отлично водил мяч. 
Коренастый, но очень 
подвижный, он гово-
рил мне: «Если я за-
бегаю на второй этаж 

с одышкой, значит, со мной что-
то не в порядке. А тебе, моло-
дому, надо забегать на 4 этаж!». 

Этот ректор был руководи-
тель-хозяйственник с конкрет-
ным мышлением инженера. 
Все свои замыслы старался ре-
ализовать. Он установил поря-
док в отчётности, восстановил 
учебные планы, заставил отме-
чать «был/не был» на занятиях. 
Заставлял учебную часть про-

верять, опаздывает ли препо-
даватель на занятия. Это было 
сплошь и рядом, особенно во 2 
корпусе: из соседнего препо-
давательского дома доценты и 
кандидаты наук приходили на 
работу в домашних тапочках. 

Шульга был жёстким руково-
дителем, но в то же время ин-
теллигентным и, я бы сказал, 
очень человечным. 

бескорыстный мечтатель

Виталия Анатольевича Жу- 
равлёва я знал с тех пор, как 
он приехал сюда: сначала как 
приглашённый Шульгой лек-
тор, потом работал заведую-
щим кафедрой теоретической 
физики. В 1982 году Журавлёв 
стал доктором физ.-мат. наук. 
Имея большие связи со сво-
ими однокашниками в мини-
стерстве металлургии, он ре-
шил часть работ, сделанных 
им в Нижнем Новгороде, пере-
вести в Ижевск – Шульга тог-
да проникся большим уваже-
нием к Журавлёву. К 1986 го-
ду по траектории, проложенной 
Б.Н. Шульгой, В.А. Журавлёв 
уже прошёл хорошую шко-
лу работы деканом и зав. ка-
федрой. Когда началась пере-
стройка, Борис Николаевич со-
брал ректорат и сказал: «Я ис-
черпал свой ресурс как ректор. 
Перемены требуют других лю-
дей. С 1 сентября будет новый 
ректор – Журавлёв». Больше 
всех возражал секретарь парт-
кома: «Он непартийный и слиш-
ком вольнодумный!». Но назна-
чение этого ректора стало по-
паданием в цель. Он прослужил 
университету 21 год. 

В.А. Журавлёв был беско-
рыстным и щепетильным в во-
просах, что касались его лич-
ного благополучия. Он много 
лет руководил хоздоговорны-
ми проектами, но вознаграж-
дения за это не получал. У рек-
тора тогда была возможность 

делать надбавки к зарплате до 
100%. Он знал это, но себе ни-
каких надбавок не оформлял –  
я, проректор, получал боль-
ше, чем ректор. Однажды, по-
ка он был в командировке, мы 
с профкомом офор-
мили ему эту надбав-
ку. Он возвращается, 
бухгалтер приносит 
зарплату, Журавлёв 
изумлён: почему так 
много? Вызывает 
меня: «Как вам не 
стыдно, вы меня под-
ставили!». Отменил 
приказ и сдал день-
ги обратно. Но это надо быть 
Журавлёвым... 

У Виталия Анатольевича сло-
жилась своя модель универси-
тета. В те годы он очень сдру-
жился с Садовничим, ректо-
ром МГУ – тот сразу ввёл его в 
члены Президиума Союза рек-
торов. Поездки в Москву, об-
щение с коллегами сформи-
ровали у Журавлёва убежде-
ние, что УдГУ должен быть та-
ким, как МГУ – многопрофиль-
ным. На базе нашего обычно-
го худграфа он открыл факуль-
тет искусств. Для этого бы-
ла нужна поддержка местных 
властей, министерств культу-
ры и высшего образования. 
Мы этого добились – нам вы-
делили ставки и финансирова-
ние: факультету ис-
кусств для творче-
ских кафедр пола-
гался один препода-
ватель на 4 студен-
тов. Кафедры ком-
позиции или хоро-
вого дирижирования 
были маленькие –  
по три человека, но 
они были! Приезжали 
преподаватели из Казанской 
консерватории, из Москвы, из 
Союза композиторов…

Из спортфака он сделал фа-
культет, где готовили трене-
ров. Открытие подготовки био-
технологов – чисто его заслуга. 
Журавлёв увлекался компью-
терными технологиями и вы-
числительной техникой. И про-
бил большую ЭВМ – в 4 корпу-
се она занимала 2 аудитории. 
Причём, машину купил меха-
нический завод и передал ву-
зу – нужно было убедить в этом 
промышленников. 

Ректор Садовничий позже 

сказал: «Виталий Анатольевич, 
я, глядя на вас, организовал в 
МГУ факультет искусств и фа-
культет биотехнологии!». 

***

При Шульге я 
был проректором по 
учебной работе, при 
Журавлёве – по на-
учной работе и пер-
вым проректором. 
Оба ректора не лю-
били ходить по ин-
станциям, во вся-
кие комиссии по ат-

тестации, аккредитации – всё 
это шло через мои руки, голо-
ву и бесконечные поездки с по-
ручениями. Эта активная рабо-
та высоко оценивалась в мини-
стерствах, и наш вуз был на хо-
рошем счету.

Первая модель университе-
та – как кузницы кадров – бы-
ла создана и успешно работа-
ла при Б.Н. Шульге. Вторая мо-
дель более сложная – универ-
ситета в рыночных условиях, 
когда усилилась конкуренция, 
появились частные вузы. Её 
развивал В.А. Журавлёв, соз-
давая многопрофильный уни-
верситет современного типа, 
с ориентиром на работодате-
ля: так была открыта «теплоэ-
нергетика» – совсем не универ-

ситетская специаль-
ность, так появился и 
нефтяной факультет. 

Нынешний ректор 
Г.В. Мерзлякова – по-
следователь Журав- 
лёва, она занялась 
вопросами допоб- 
разования, а также 
развитием среднего 
профессионального 

образования. Наряду с типич-
ными университетскими спе-
циальностями, Галина Виталь- 
евна стала развивать практи-
коориентированные направ-
ления: УдГУ стал готовить спе-
циалистов в области туризма, 
сервиса, социальной работы.   

Хочется пожелать одного – 
чтобы в Удмуртии нашим вы-
пускникам предоставляли ра-
бочие места.         

         
Беседовала  

Юлия Ардашева

Юбилейными бывают не только годы жизни, но и стажа. Сергей 
Максимович Решетников – доктор химических наук, профессор кафедры 
фундаментальной и прикладной химии ИЕН – отмечает 50-летие своей 
работы в УдГУ, причём 25 лет из них он отработал в должности проректора. 
А это значит, что всего одно рукопожатие нас отделяет от таких знаменитых 
ректоров, как Б.Н. Шульга и В.А. Журавлёв. С ними напрямую связано 
развитие университета. Воспоминания профессора увлекательны, в них 
возникают живые, интересные люди.

С прекрасной датой юбилея!

С 1975 года выпускница исто-
рического факультета Людмила 
Дмитриевна работает в УдГУ, 
после окончания аспирантуры 
МГУ преподаёт комплекс обще-
ственно-политических дисци-
плин. Долгие годы была учёным 
секретарем специализирован-
ного Совета по защите канди-
датских диссертаций по специ-
альности «Отечественная исто-
рия». За время работы Совета 
с 1994 по 2000 г. было защище-
но около двадцати диссерта-
ций. Она удивительный человек, 

Преподаватель с большой бук-
вы, талантливый руководитель, 
обаятельная женщина, заботли-
вая мама, бабушка. 

Почётный работник высше-
го профессионального образо-
вания РФ Людмила Дмитриевна 
Фирулева… Это имя извест-
но нескольким поколени-
ям выпускников Института со-
циальных коммуникаций и 
Института экономики и управ-
ления. Прекрасные организа-
торские способности помогли 
ей увлечь коллектив кафедры 

вместе с Галиной Витальевной 
Мерзляковой открыть новые на-
правления подготовки «Реклама 
и связи с общественностью», 
«Организация работы с молодё-
жью». Она не боялась внедрять 
новое в учебно-воспитательный 
процесс, но при этом старалась, 
чтобы лучшие традиции науки 
обязательно сохранялись. 

Женское обаяние, интелли-
гентность – отличительные чер-
ты Людмилы Дмитриевны. Её 
удивительно интересные лекции 
по «Истории России», дружелю-

бие вызывают искреннее ува-
жение студентов, магистрантов. 

В студенте она, прежде всего, 
всегда видит личность. Она об-
ладает неугасающим энтузиаз-
мом, нравственной силой, умеет 
подметить новое во множестве 
разных ситуаций и всегда готова 
помочь коллегам, молодым пре-
подавателям, студентам. 

Уважаемая Людмила Дмит- 
риевна, коллектив Института 
социальных коммуникаций по-
здравляет Вас со славным юби-
леем. Желаем Вам здоровья, 
успехов, талантливых студентов 
и процветания!

С.А. Даньшина,
зав. кафедрой Истории,  

теории и практики 
социальных коммуникаций

15 сентября – день юбилея Людмилы Дмитриевны Фирулевой, к.и.н., 
доцента кафедры истории, теории и практики социальных коммуникаций 
Института СК.
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Такой «профессии» в УдГУ не было 
до начала 2021 года. Прежде инсти-
туты посылали в редакцию за газета-
ми своих студентов/сотрудников. Но 
посланцы тянулись так долго, что ди-
ректора институтов обязанность раз-
носить свежий номер предложили 
выполнять редакции. Разумное ре-
шение, но тяжёлое – буквально: пач-
ка газет в 100 штук весит 4 кг. В зави-
симости от тиража нужно разнести от 
32 до 60 кг. 

Для скорости доставки берётся 
сразу две пачки – 8 кг. Тонкая бечёвка 
режет ладони, зимой спасают вареж-
ки, а так – терпи.

А на пути каждой пачки 4 двери и 
2 турникета. Жаль, что охрана ни-
когда не откроет турникет, а встреч-
ные не придержат двери. Плюх – од-
на пачка доставлена, плюх – ещё од-
на в первый, второй, третий корпус… 
Понятно, когда за дело берётся ста-
рый, коряжистый редактор: сил мно-
го. Но когда пачки несут тонкие-звон-
кие девушки, равнодушие универси-
тетских мужчин удивляет. Впрочем, 
они просто не знают, насколько весо-
мо печатное слово. 

Зато у редакции есть ещё один 
праздник – 4 сентября День разнос-
чика газет. Мы разнесём всё ради од-
ной идеи: пусть у классического уни-
верситета остаётся изящная класси-
ческая традиция – листать и читать 
газеты.

День  
разносчика газет

Звёзды на ЧИЖе

Учёные говорят…

На этот раз гости – звёзды россий-
ской литературы: взрослой (Екатерина 
Рождественская, Татьяна Толстая, 
Алексей Варламов) и детской (Тамара 
Михеева, Андрей Усачёв, Дмитрий 
Емец). Но этот факт не отдаляет фести-
валь от жизни УдГУ. Напротив, для со-
временного университета почти любое 
городское событие – неиссякаемый ис-
точник тем и вопросов, которые не хо-
чется оставлять без ответов. И в источ-
нике этом можно найти не только про-
блему, боль общества или отдельно взя-
тых горожан, но и обезболивающие во 

мнениях и комментариях учёных, дея-
телей литературы и искусства, обще-
ственников и других экспертов в своём 
деле. 

На «ЧИЖе», конечно, хотелось гово-
рить о современной литературе и о че-
ловеке в ней. К писателям обращали во-
просы о них самих, о творческом про-
цессе в современных условиях, о судь-
бе исторических объектов Ижевска(!) 
и даже о личном завтра. «Вы писа-
тель, человек тонко чувствующий. Как 
вы думаете, что нас ждёт в будущем?». 
«Всё будет хорошо!» – ответил Алексей 

Варламов на вопрос из зала, чем краси-
во завершил свою лекцию о Булгакове. 

В этом году на фестивале было мно-
го цветов: уж очень колоритные дамы 
приехали к нам по приглашению ор-
ганизатора фестиваля – Центральной 
библиотечной системы Ижевска. 
Глава Ижевска вручил букет Екатерине 
Рождественской. Татьяне Толстой, по-
мимо цветов, преподнесли торт в виде 
её знаменитой книги «Кысь». И много-
людно и долго шли автограф-сессии у 
каждого гостя фестиваля. А «люди УдГУ» 
были в числе модераторов и фотогра-
фов творческих встреч ЧИЖа.  

Олеся Душак, текст и фото

Давайте признаем, что сред-
нестатистический читатель, от-
крывая печатную книгу, вряд ли 
знает и осознаёт, что сейчас он 
будет усваивать текст лучше, 
чем, если бы он читал электрон-
ный. Среднестатистический чи-
татель мыслит другими катего-
риями – удобства, прежде все-
го. Вы тут же подумаете, что эта 
мысль должна привести к вы-
воду, что печатный текст удоб-
ней. И да, и нет. К любому фраг-
менту печатного текста можно 
вернуться моментально. Если 
текст электронный, то придёт-
ся очень долго мотать «ленту», 
прежде чем найдётся нужный 
фрагмент. Разумеется, этот не-

достаток был устранён разра-
ботчиками разных приложе-
ний-читалок. Теперь можно де-
лать закладки, пометки, вы-
делять цитаты. Электронно-
библиотечные системы УНБ 
УдГУ так и вовсе позволяют ве-
сти конспекты по ходу текста. И 
тем не менее…

Рост количества пользова-
ний ЭБС (электронных учеб-
ников) – это одно, ведь здесь 
крайне важна оперативность. 
Обучающемуся важно, чтобы 
большие объёмы текстов бы-
ли всегда под рукой, желатель-
но в кармане. Желательно в те-
лефоне. А вот читать художе-
ственную литературу в элек-

тронном виде – это другое. Это 
осознанная необходимость, это 
путешествие в другие паралле-
ли, это текст, который мы чита-
ем по другим причинам. Не для 
учёбы, не для работы, а для се-
бя. А что для нас важно в дан-
ном вопросе? Полнота ощуще-
ний…

Информационное обще-
ство несёт в себе обязательный 
атрибут в виде IT, современных 
машин, микропроцессоров, ко-
торые позволяют нам разно- 
образить свою жизнь чем-то 
будоражащим. Компьютерные 
игры сделают из вас героя 
средневековья или Второй ми-
ровой войны. VR-аттракционы – 

пилота самолёта или космонав-
та. Но вы выходите из виртуаль-
ной реальности снова и снова 
и со временем понимаете, что 
эти ощущения за ленточкой не 
настоящие. И начинаете пого-
ню за настоящим.

Именно по этой причине в 
2021-22 годах начался бурный 
всплеск аналоговой фотогра-
фии, именно поэтому уже лет 
пять молодёжь узнаёт, а поко-
ление постарше возвращает-
ся к ламповому звуку винило-
вых пластинок, именно поэтому 
книжные магазины не только не 
закрылись, а стали расширять-
ся, и там всё больше и боль-
ше покупателей. Помните, как 
было дело лет десять назад? Я 
помню.

Люди тяготеют к бумажно-
му тексту из-за непосредствен-
ного прикосновения к нему, от 
полноты ощущений чтения та-
кого текста. Печатный текст 
превращается во что-то эли-

тарное. Электронный текст как 
фаст-фуд – перекусил на хо-
ду, не теряя времени на рабо-
ту, тогда как печатный – ощуще-
ние участия в событиях. А ещё 
печатный текст – это оформле-
ние. Красивая обложка, краси-
вые картинки, шрифт и… запах. 

В качестве post scriptum 
можно сказать, что ещё свежи в 
памяти разговоры о том, что бу-
мажные книги уйдут в прошлое 
с появлением электронных. 
Этого не произошло. Как не 
ушёл театр в прошлое с появ-
лением кинематографа. Газеты, 
кстати, прошлым тоже не стали. 
И напоследок скажем: в фон-
де Учебно-научной библиоте-
ки УдГУ более миллиона экзем-
пляров бумажных документов. 
Целый банк настоящих ощуще-
ний. Не правда ли?

Евгений Копысов,
пресс-служба УНБ УдГУ

В первые выходные сентября состоялся 10, юбилейный, 
книжный фестиваль «Читай, Ижевск!». В прошлом году – Науки 
и технологий – на его сценах выступали учёные Удмуртского 
госуниверситета.

Как читателями воспринимается бумажный и электронный текст? Ответ 
на этот вопрос дали десять лет назад исследователи Nielsen Norman Group 
(США). Было заключено, что информация с экрана читается медленнее, 
усваивается хуже. Ко всему прочему, электронный текст совсем не 
способствует развитию мышления. Что это за магия такая в печатном 
тексте?
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– Я побывала на 10-ой, юби-
лейной «iВолге» в составе де-
легации Удмуртии. Подала за-
явку, мне перезвонили из 
Молодёжного центра и пригла-
сили на смену. Дорога была дол-
гой – 8-часовой рейс на автобу-
се и 5 часов ожидания регистра-
ции на входе. Но за это время 
мы ещё ближе успели познако-
миться с ребятами из нашей де-
легации. 

8 увлекательных дней (21- 
29 июля) мы провели на Мас- 
трюковской поляне в Самарской 
области. Я думала, что меня, как 
участника без проекта, напра-
вят на смену «Мой народ», но по 
итогу я попала на желанную сме-
ну-лабораторию «Практика», ко-
торая была посвящена журнали-
стике. Мечты сбываются!

Организацию быта хоть и 
можно назвать несколько экс-

тремальной – мы жили в па-
латках, но в то же время бы-
ли все условия для прожива- 
ния – участникам обеспечили 
даже регулярный душ. Хотя оче-
реди были километровые, и не-
которые даже продавали свои 
места… Кроме того, был совре-

менно оборудованный 
инклюзивный городок.

Мы должны были по-
сещать образователь-
ные интенсивы и лек-
ции в рамках своей 
смены, но и свободное 
время было не трудно 
организовать – каждый 
день проходило огром-
ное количество лекций 
open-space на любой 
вкус.  Также каждый ре-
гион представлял се-
бя в отдельном шатре –  
мы могли поучаство-

вать в каждом мероприятии лю-
бой республики или края! А ве-
чером участников ждала насы-
щенная развлекательная про-
грамма: выступали приглашён-
ные звёзды, популярные в мо-
лодёжной среде. 

Вообще, наша лаборатория 

была заметно насыщеннее дру-
гих. Мы много работали: пи-
сали, снимали, делали интер-
вью, фотографировали. Всё бы-
ло расписано по минутам, ино-
гда создавать материалы прихо-
дилось ночью. Но мы получали 
очень много поддержки от ор-
ганизаторов и наставников, по- 
этому мотивация творить и уз-
навать новое была, и ещё какая. 
Мне, например, запомнился ме-
диахакатон от Skillbox по гейми-
фикации контента. После лек-
ций нам предстояло на практике 
применить знания и наполнить 
группу «iВолги» ВКонтакте инте-
ресными материалами. Мы ре-
ализовали все идеи и стали по-
бедителями в своей смене. Хочу 
отметить, что наша команда ак-
тивно взаимодействовала с се-
ребряными волонтёрами – ра-
ботать с этими милыми людьми 
было сплошным удовольствием! 

Я была приятно удивлена 
тем, что наша разношёрстная 
команда из ребят со всего ПФО 
быстро сработалась. Не всегда 
нужен совместный опыт за пле-
чами, если люди по-настоящему 

заинтересованы тем, что дела-
ют, – в этом я убедилась на соб-
ственном опыте. Не все ребя-
та из нашей команды были при-
частны к журналистике, и это 
было плюсом. Они предлагали 
идеи, которые нам, студентам-
журналистам, на первый взгляд 
казались странными и малопри-
менимыми. Благодаря нашей 
командной работе всё получи-
лось!

Спасибо организаторам и 
Молодёжному центру Удмурт- 
ской Республики за возмож-
ность побывать на таком заме-
чательном форуме. Я благодар-
на своему институту и препода-
вателям за то, что они дали мне 
знания и навыки, которые по-
зволили выиграть на медиаха-
катоне. 

На «iВолге» я в очередной раз 
убедилась, что журналистика – 
моя огромная любовь, и за ле-
то я успела соскучиться по ме-
диасфере, поэтому рада снова 
погрузиться в учебный процесс. 

Значение информации в на-
стоящее время все прекрасно 
понимают. Ни дня без инфор-
мации! Стоит пропустить сутки 
или двое, мы возвращаемся с 
ощущением, будто всё это вре-
мя дикарями жили на необитае-
мом острове. Однако информа-
ции настолько много, что необ-
ходимо уметь её фильтровать. 
На попытки достичь этого уме-
ния могут уйти годы; студен-
ты же первокурсники должны 
быстро получить необходимые 
вводные, и в библиотеке в этом 
плане есть всё. Студент имеет 4 
года на бакалавриате, чтобы по-
лучить компетенции – никто не 
будет ждать, пока он разберёт-
ся, как и что делать в нескончае-
мом потоке информации.

По своей сути курс «Основы 
информационной культуры» – 
это лекции, в ходе которых пер-
вокурсников знакомят с элек-
тронным каталогом УНБ, пра-
вилами работы в нём, с элек-
тронно-библиотечными систе-
мами, электронной научно-об-
разовательной средой вуза. 
Студенты изучают алгоритм по-
иска документов, учатся делать 
заказы на литературу. Это то, 
что находится на поверхности 
и не вызывает бурного востор-
га. А теперь поговорим о том, 
что не видно невооружённым 
взглядом.

Предположим, студенту не-
обходимо подготовиться к 
практическому занятию или 
написать письменную работу. 
Конечно же, сделать это хоте-

лось бы как можно быстрее, а 
учитывая, что в сети Интернет 
есть вообще всё, то проблем 
нет никаких. Студент «надёр-
гал» информацию из разных 
открытых источников, а потом 
при проверке преподавателем 
выясняется, что это всё не то 
и вообще неправда. А что, ес-
ли студент уже пишет курсовую 
или дипломную работу, в кото-
рой он сам является исследо-
вателем? Найдёт ли он в Сети 
результаты своей научной ра-
боты? 

Конечно, нет, и вот тогда 
предстоит искать информацию 
в надёжных, проверенных ис-
точниках. Тогда предстоит по-
думать над тем, как могут зву-
чать информационные запро-
сы и в каких источниках можно 
произвести поиск. Студент за-
думается над тем, с чего стоит 
начать в первую очередь, что-
бы сэкономить время. Студент 
вспомнит, что проконсультиро-
вать в вопросах поиска инфор-

мации и источников его всег-
да смогут в библиотеке УдГУ, в 
электронном читальном зале 
(на пятом этаже). 

Именно для этого и нуж-
ны в глобальном смысле лек-
ции «Основы информацион-
ной культуры». Это вырабаты-
вание алгоритма действий, ко-
торый поможет в кратчайшие 
сроки найти то, что действи-
тельно нужно и что действи-
тельно проверено. Можно ска-
зать, что «Основы информаци-
онной культуры» вырабатывают 
мышление и понимание того, 
как необходимо работать с ин-
формацией. Безусловно, в бу-
дущем Учебно-научная библио-
тека УдГУ будет совершенство-
вать курс и реагировать на из-
меняющиеся условия в инфор-
мационном поле. От этого за-
висит общий успех всего уни-
верситета и каждого студента в 
частности.

Евгений Копысов,
пресс-служба УНБ УдГУ

8 дней на Волге

«Основы информационной 
культуры»: первое знакомство 

с библиотекой

Яна Кушова – студентка 4 курса Института удмуртской филологии, финно-
угроведения и журналистики. Родом она из Пермского края, но за годы 
учёбы в Удмуртском госуниверситете она прониклась жизнью республики, 
принимает активное участие в её культурной жизни. Этим летом Яна в 
составе делегации Удмуртии посетила молодёжный форум «iВолга».

Театр начинается, как известно, с вешалки, а Учебно-научная 
библиотека УдГУ – со знакомства с принципами работы с информацией. 
Поэтому в адаптационной работе с первокурсниками участвует и УНБ.  
Почему это так важно, и что на самом деле приобретают студенты на 
лекциях в библиотеке?

«ЭТи глаза из фонда»

В честь дня фотографа с 19 августа по 2 сентября группа компа-
ний издательства «Инфра-М» проводила фотоконкурс для библиоте-
карей. Рассматривали фото рабочего места или интересных мест в 
библиотеке, которые ещё никто не видел, или необычную, смешную 
фотографию процесса работы библиотекаря.

Библиотека филиала УдГУ 
в городе Воткинске 2 сентя-
бря буквально «запрыгнула 
в последний вагон» со сво-
ей фотографией «Эти глаза 
из фонда». Мы на самом де-
ле часто бываем «смотрящи-
ми из фонда» с книгами, ког-
да при поиске уточняем ав-
тора или количество книг.

К фотографии мы приду-
мали оригинальное описа-
ние: 

«Фонд нашей библиотеки 
насчитывает более 60 тысяч печатных экземпляров. Кроме этого, со-
вместно с университетом мы получаем подписку на электронные би-
блиотечные системы, в том числе на ЭБС «Znanium», чему мы очень 
рады. Благодарим за книги! 

Конкурсная комиссия НИЦ ИНФРА-М выбрала нашу фотографию 
в числе 3 победителей! И теперь мы ждём в подарок полезную кни-
гу от издательства. 

А студентам нашего филиала предлагаем разгадать эту загадку: 
кому же они принадлежат, эти «глаза из фонда»?

Галина Тверитина

Эти глаза из фонда
Читателей ждут всегда!
Эти глаза из фонда
Книги найдут для вас.

Эти глаза из фонда
Рады студентам новым!
Эти глаза из фонда –
Кто же вы? Кто вы? Кто вы?»
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Это театр политической са-
тиры на историческом факуль-
тете. Сейчас мы бы назвали его 
проектом по реализации твор-
ческой активности студентов и 
воспитания их гражданской по-
зиции. Тогда он был составля-
ющей счастливой студенче-
ской жизни. Это понимаешь, 
слушая рассказы «балаганщи-
ка», выпускника истфака, из-
вестного в ижевской СМИ-шно-
издательско-общественно-
спортивной жизни Михаила 
Смагина.

   

балаган и я

– Я не смогу рассказать пол-
ную историю «Балагана», лучше 
буду говорить о том, что он для 
меня. 

С «Балаганом» я познако-
мился ещё в 9-м классе, ког-
да мы поехали на комсомоль-
ский актив подшефных школ 
Мотозавода. Были там разные 
конкурсы от военно-патриоти-
ческих до творческих, включая 
конкурс политсатиры. Мы тогда 
так много придумывали, писа-
ли какие-то тексты про «мафия 
бессмертна», «капитализм –  
зло», что-то ещё – все политиче-
ские штампы того времени со-
брали. На наш взгляд, это бы-
ло гениально. Но выходит 22-я 
школа и показывает два потря-
сающих номера: «Рискованный 
эксперимент» и «Вариации на 
тему» про зарубежные СМИ: 
«всем известно, что у нас чест-
ность – просто высший класс». 
Они взорвали зал – планка была 
недосягаема. Но шефы-комсо-
мольцы их сразу раскусили: да 
это ж «Балаган», студенческий 
театр! У них, мол, в школе рабо-
тает Лещинский, который свя-
зан с «Балаганом» – вот и поста-
вили.  Мы были потрясены: «Они 
не сами это придумали?! Так не-
честно!». Но при этом впервые в 
жизни я испытал запредельное 
восхищение! 

Когда я выбирал, куда посту-
пать, то истфак рассматривал 
ещё и потому, что там был те-
атр «Балаган» – никто тогда в 
Ижевске не делал более крутой 
политсатиры. 

И вот истфак, 1 курс, по-
сле колхоза конкурс перво-
курсников. Для него нам помо-

гал ставить номер Владимир 
Алексеевич Кананин. Мы зна-
ли, что он не только замдека-
на, но и один из режиссёров те-
атра «Балаган». И нам помогали 
шефы с 3 курса: Алла Колзина, 
Маша Безносова, Света 
Халдеева с 5 курса. На этом кон-
курсе мы «порвали» всех в уни-
верситете, включая тех, кто был 
на истфаке и видел «Балаган»! 
Люди забегали за кулисы: «Мы 
так давно не хохотали, вы – кру-
тые!» И в состав «Балагана» –  
сразу! – взяли из той нашей ко-
манды 5 человек: Пашку Улья- 
ненко, Коновала, меня, Кольку 
Макса и Сашку Бородину –  
она пела хорошо. 

В том номере мы сделали па-
родию на агитбригаду – этот но-
мер мы с Ульяненко и Коновалом 
написали у меня дома буквально 
за час. Железобетонные штам-
пы: «Трактор в поле – др, др, др, 
мы, товарищи, за мир!» – с кула-
ком вперёд очень хорошо заш-
ли. И номер потом вошёл с не-
большими изменениями в бала-
гановский репертуар!  

Я там скромно выступал в 
качестве подпевки, не самый 
лучший был актёр. Уже отслу-
жив в армии, я в «Балагане» в 
«Рискованном эксперименте»  
сыграл Генерала. И даже по-
нравился «старым» балаганщи-
кам. Сэра Чарльза играл в по-
следнем варианте «Собаки Бас- 
кервилей», который Семёныч 
переписал.  

Балаган связан с именем 
Сергея Семёновича Дерендяе- 

ва: с его подачи на истфаке (хо-
тя ещё был СТЭМ – студенче-
ский театр эстрадных мини-
атюр – «Пилигрим») «замути-
ли» театр политсатиры, «Собака 
Баскервилей» был чуть не са-
мым первым его номером.

Балаганщиками на факуль-
тете гордились. Однокурсники 
говорили: «У нас там играют 
Мишка с Коновалом!» Но я был в 
последнем составе «Балагана» – 
он исчез в начале 90-х. Внезапно 
стало можно говорить обо всём 
и о том, о чём Дерендяев и 
«Балаган» говорили иносказа-
тельно. Может ли такой театр 
возвратиться снова? Нет чело-
века, способного его сделать. 
И есть ощущение, что на это нет 
запроса. Если ты хочешь выска-
заться, даже протестно, сейчас 
это можно сделать в соцсетях. 
Тогда такой возможности не бы-
ло, выражались через кино и те-
атр, музыку. Балаганщики рас-
сказывали, как однажды поеха-
ли в Новосибирск на фестиваль 
политической песни, не прошли 
в финал и потом пили горькую с 
Юрием Шевчуком, автором-ис-
полнителем из Уфы. Его соци-
альный рок тогда тоже не при-
няли. Но и высказываться сей-
час – по ощущениям – опаснее, 
чем 40 лет назад. Это парадок-
сально. 

кука с макой

– Мы с тобой вращаемся 
в журналистских кругах, и я 
слышала мнение коллеги, что 

она не понимала и не цени-
ла Михаила Смагина, пока не 
увидела изданную тобой кни-
гу С.С. Дерендяева.

– О! Это вообще первая книж-
ка издательства «Монпоражён». 

Сама идея родилась в январе 
2011 года, когда Семёнычу ис-
полнялось 60. 

Январские праздники всег-
да весёлые, пьяные. Сидим в 
компании, многое обсужда-
ем, и вот тут я говорю: «Какое 
классное, чисто наше название 
«Монпоражён» – почему у нас не 
называют большие торговые и 

развлекательные центры, кино-
театры нашими, местными на-
званиями? Язык нигде не цепля-
ется и звучит солидно: шампан-
ское «Дом Периньон», издатель-
ство «Монпоражён». Возьму-ка 
для издательского дома».  

Позже сижу на работе, захо-
телось песен попеть – стал вспо-
минать балагановские номера. 
Но часть их, очень хороших, про-

сто не помню.  «Микрофончик»-
то и «Где оно, где оно чувство ре-
альности?» я пел в любой экспе-
диции, а другие классные петь 
не получалось. Звоню Ольге 
Арматынской (тоже выпускни-
ца истфака, теперь хорошая 
детская писательница, ну, и на-
ша коллега из пресс-службы  
ИжГТУ – ред.) и спрашиваю, где 
можно найти балагановские тек-
сты? А она предлагает вместе с 
Семёнычем сделать небольшой 
балагановский песенник. Мы с 
ним созвонились. И он принёс 
мне целую кипу своих текстов! У 
меня появилось ощущение, что 
он ждал такого предложения; 
сам бы Сергей Семёнович, ко-
нечно, никуда бы не пошёл.

С каким удовольствием мы 
делали эту книгу! За иллюстра-
ции взялся Олег Санников. 
Собрались у меня в изда-
тельстве: я, Семёныч, Олег и 
Арматынская. И пока мы об-
суждали книгу, Олег нарисо-
вал столько набросков толстым 
маркером! Самые лучшие ри-
сунки в книге, включая обложку, 
он нарисовал в тот день. Потом 
мы поняли, что этих рисунков не 
хватит, и заказали ещё. А потом 
все рисунки перемешали и рас-
ставили как попало. Получилось 
очень хорошо! Сегодня я счи-
таю её самой классной из вы-

пущенных издательством 
«Монпоражён». 

Первую книгу мы напечата-
ли в типографии «Маршак» на 
юбилей Дерендяева к 13 апреля 
2011 года. Там было всё, что он 
написал для «Балагана». Он был 
счастлив, поражён, восхищён, 
обескуражен. А после мы стали 
готовить издание для массового 
читателя. Семёныч тогда мно-
го убрал – пятую часть, из-за, по 
его мнению, плохого качества 
текстов – «их не нужно остав-
лять для истории». Название всё  
же – «Кука с макой, или Доку- 
мент эпохи». 

В августе он внёс последнюю 
правку – начали искать деньги 
на издание. А в сентябре у него 
случился инсульт…

– Не всякий книгоизда-
тельский проект становится 
коммерческим?

– Такой – точно нет. Но имен-
но им я горжусь. 

«Балаган»: остроумное  
наблюдение за историей

«Балаган» зажигает…

Спроси любого студента, погружённого в жизнь УдГУ, что такое «Огни 
большого вуза», он сразу скажет о театральном фестивале. Но если 
историю университета «открутить» на 40 лет назад, то студент того времени 
с восторгом назовёт другую сценическую движуху – «Балаган».

Мелодия: «Папа у Васи силён
в математике»

1-й:
Где оно, где оно, чувство реальности?
Где оно, чувство реальности, где?
Где оно, чувство реальности, где оно?
Чувство реальности, где же оно?

2-й:
Нет у них, нет у них чувства реальности,
Нет у них чувства реальности, нет,
Нет у них чувства реальности, нет у них.
Чувства реальности нету у них.

3-й:
Есть у нас, есть у нас чувство реальности,
Есть у нас чувство реальности, есть,

Есть у нас чувство реальности, есть у нас,
Чувство реальности только у нас.

ВСЕ ВМЕСТЕ:
Вот оно, вот оно, чувство реальности,
Вот оно, чувство реальности, вот.
Вот оно, чувство реальности, вот оно,
Чувство реальности, вот же оно.

из архива «балагана»

ДЕВЯТАЯ СТУДИЯ
(беседа политических обозревателейза круглым столом)



В работе этой конференции 
приняли участие (как очно, так и 
в онлайн формате) более 60 ис-
следователей. 

Представители научных уч-
реждений и вузов Российской 
Федерации (из городов Кали- 
нинград, Санкт-Петербург, Волог- 
да, Москва, Казань, Ижевск, 
Новосибирск, Томск, Барнаул, 
Иркутск и пос. Борок Ярославс- 
кой области), также и Норвегии  
(г. Осло) озвучили 36 сообщений 
и докладов в ходе конференции и 
на круглом столе по следующим 
темам:

• Распространение и источни-
ки микропластика в водной сре-
де, почвах, атмосферных осадках.

• Распределение и поведение 
частиц в морских и пресных во-
дах, льдах и прибрежных грунтах.

• Методология изучения ми-
кропластика в окружающей среде.

• Биодоступность и биоакку-
муляция микропластика.

общие проблемы

Представленные материалы 
по исследованию микропласти-
ка в Российской Федерации по-
казали, что в настоящее время 
накопленные данные не позво-
ляют оценить динамику содер-
жания и состав микропластика в 
водных объектах и участках су-
ши страны даже на десятилет-
нем отрезке. Отмечена значи-
тельная фрагментарность имею-
щихся исследований, за исклю-
чением нескольких водоёмов 
России, на которых регулярные 
исследования ведутся послед-
ние несколько лет с использова-
нием единой методической ос-
новы: южная часть Балтийского 
моря и Финский залив, крупней-

шие озера России (Онежское, 
Ладожское, Телецкое и Байкал), 
Баренцево море и южная часть 
морей СМП, реки Волга, Обь и 
Енисей. 

Участники конференции соч-
ли необходимым принятие мер, 
направленных на усиление кон-
солидации, сотрудничества, об-
мена опытом и технологиями, 
академическую мобильность в 
области исследования и кон-
троля пластикового загрязне-
ния и его влияния на живые ор-
ганизмы. Поступившие на кон-
ференцию доклады опублико-
ваны в «Сборнике материалов I 
Всероссийской конференции с 
международным участием по за-
грязнению окружающей среды 
микропластиком «MicroPlastics
Environment-2022», индексируе-
мом в базе данных РИНЦ и раз-
мещенном на веб-cтранице кон-

ференции (раздел «Наука и ин-
новации» сайта Консорциума 
«Микропластик в окружающей 
среде» http://microplasticsiberia.
com/conference/).

задачи в Удмуртии

В работе конференции оч-
ное участие приняла доцент ка-
федры экологии и природополь-
зования Института естествен-
ных наук, кандидат биологиче-
ских наук Холмогорова Надежда 
Владимировна – одна из курато-
ров консорциума от Удмуртского 

госуниверситета. Она 
выступила с докладом 
на тему «Методы отбора 
и фиксации проб пре-
сноводного макрозоо-
бентоса для детекции 
микропластика». 

На базе Института 
естественных наук на-
чата работа по опреде-
лению микропластика 
в водных беспозвоноч-
ных, получены первые 
результаты.

На данный момент 
в теле двустворчатых 
моллюсков обнаружены 
чужеродные плёнки и 
синтетические волокна. 

В ходе изучения род-
ников г. Ижевска сту-
денткой кафедры эко-

логии и природопользования 
Караганских Анной обнаружены 
домики ручейников с частицами 
микропластика (фото). Этот факт 
свидетельствует о высокой сте-
пени загрязнения донных грун-
тов малых водотоков синтетиче-
ским мусором. 

Планируется расширить на-
правления исследования загряз-
нения окружающей среды микро-
пластиком, оценить загрязнение 
песка в районе пляжей, донных 
отложений рек, водохранилищ и 
поверхностных вод на террито-
рии Удмуртской Республики.

археологическая  
практика 

Профессия археолога пред-
полагает не только интерес к на-
уке, знание теории, но и наличие 
навыков: знать методику раско-
пок, уметь фотографировать, 
чертить, осуществлять первич-
ную консервацию артефактов, 
также необходима адаптация к 
проживанию в условиях, далё-
ких от комфортных, и личные ка-
чества: выдержка, стойкость, 
коммуникабельность, находчи-
вость.

Две недели в июле 2022 г. 
в Пермском крае практиканты 
Института истории и социоло-
гии УдГУ изучали Кудашевский 
курганно-грунтовый могильник 
(III–V вв.), осваивали методику 
его изучения, жили в палатках, 
вскрыли около 80 кв. м площа-
ди памятника, исследовали не-
сколько погребений. В теоре-
тическом плане Н.Ю. Сунцова  
(к.б. наук, ИжГСХА) прочитала 
лекцию студентам о роли древе-
сины в погребальных традициях 
древнего населения Прикамья.

Состоялось итоговое тради-
ционное мероприятие – выстав-
ка в лагере археологов по ито-
гам раскопок. В экспозиции бы-
ли представлены: украшения, 
ножи, наконечники копий, фраг-
менты сосудов, найденные в 
полевом сезоне на памятнике. 
Интерес у посетителей вызва-
ли аттрактивные металлические 
пряжка и наконечник ремня, 

элементы пояса древнего чело-
века, дополненные графической 
реконструкцией предмета.

Выставочная деятельность 
археологов является не только 
результатом кропотливого тру-
да историков на учебной прак-
тике, но и благодарностью жи-
телям деревни за помощь в ор-
ганизации деятельности архео-
логов.

Интерес к раскопкам прояв-
ляли представители местных 
СМИ, Администрация; дирек-
тор и учащиеся Березняковской 
СОШ познакомились с ходом 
работ и наметили перспективы 
совместной работы.

Мир музейных  
профессий 

В образовательном процес-
се историков важное место за-
нимает практика в музее, в ходе 
которой формируются профес-
сиональные компетенции, зна-
ния, умения и навыки студентов.

В августе у историков со-
стоялась учебная практика. 
Осваивать профессии музей-
ной сферы (экскурсовод, науч-
ный сотрудник, методист, ре-
ставратор, смотритель зала и 
др.) отправились бакалавры оч-
ной формы обучения ИИиС.

Программа учебной практи-
ки включала практическую ра-
боту в Национальном музее УР  
им. К. Герда в Ижевске и ос-
мотр музеев разного профиля в 
Казани.

Научные сотрудники Нацио- 
нального музея УР им. К. Герда 
представили страницы исто-
рии музея в зданиях г. Ижевска и 
здании Арсенала; познакомили 
студентов с экспозицией совре-
менного музея, раскрывая се-
креты мастерства (как строятся 
выставки, как реализуются идеи 
их создателей и т.д.). На мастер-
классе по реставрации сту-
денты поняли самое главное –  
без профессиональных знаний и 
умений прикасаться к вещам не-
подготовленному человеку за-
прещено, согласно Кодексу ре-
ставраторов.

Музеи Казани удивили сту-
дентов не только разнообрази-
ем выставок, но и новациями в 
плане представления материа-
лов. В музее «Эрмитаж-центр» 
на выставке «Золотой век фла-

мандского искусства» распо-
лагались не только произведе-
ния мастеров, но и были орга-
низованы специальные «кар-
тины» для слабовидящих посе-
тителей. Организаторами был 
сделан акцент на обоняние зри-
телей – запах скошенной тра-
вы или корицы, в зависимо-
сти от сюжета произведения, 
создавал атмосферу эпохи ху-
дожника. Студенты имели воз-
можность увидеть подлинники  
П.П. Рубенса, Я. Йорданса, А. Ван  
Дейка, Тенирса Младшего.

Поездка в град Свияжск (объ-
ект ЮНЕСКО) оказалась настоя-
щим путешествием в прошлое. 
Студенты увидели историко-
культурные объекты разного 
времени: от дописьменного пе-
риода до средневековья. Были 
и некоторые сожаления, напри-

мер, студентам не удалось уви-
деть фрески XVI в., единствен-
ный прижизненный портрет 
Ивана IV, но, надеюсь, будет по-
вод приехать туда ещё раз.

Мнения студентов  
о практике 

Никольских Милана: «Это 
отличный опыт для историка. 
Особенно интересной для ме-
ня оказалась работа хранителя. 
Поездка в Казань помогла по-
знакомиться с предметами ис-
кусства, которые полезны для 
моих научных работ».

Посаженникова Екатерина: 
«Практика позволила мне ока-
заться в тех местах, где я ни-
когда и не побывала бы: напри-
мер, в фондах музея, которые 
для большинства людей закры-
ты. Благодаря практике меня за-
интересовали такие профессии, 
как реставратор и экскурсовод».

Звездин Данил: «Работая в 
научно-экспозиционном отде-
ле, много нового узнал о прин-
ципах организации выставок. 
Музейная практика – это отлич-
ная возможность подготовить 
базу для будущей педагогиче-
ской работы».

Практики состоялись, сту-
дентам осталось выбрать сферу 
их дальнейшей профессиональ-
ной деятельности.

О. Казанцева,
доцент кафедры истории 

Удмуртии, археологии  
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Микропластик: оценка опасности

Историки: всё попробовать самим

2-6 августа 2022 года на базе Национального исследовательского 
Томского государственного университета на оз. Шира (Хакасия) 
состоялась I Всероссийская конференция с международным 
участием по загрязнению окружающей среды микропластиком 
«MicroPlasticsEnvironment-2022» (МРЕ-2022). Организаторами конфе- 
ренции выступили Консорциум «Микропластик в окружающей среде» 
и Национальный исследовательский Томский государственный уни- 
верситет в рамках программы Приоритет-2030. Первая всероссийская 
конференция по загрязнению окружающей среды микропластиком 
объединила результаты исследований российских научных групп и 
отдельных учёных, занимающихся этой тематикой.

Домики ручейников рода Limnephilus


